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СТР. 24

УВИДЕТЬ ОБРАЗЫ УВИДЕТЬ ОБРАЗЫ   ПРОЕКТ  Драконы, русалки, чудо-юдо рыбы – эти 
и другие сказочные персонажи изо льда поселились 
на прибрежных скалах острова Ольхон. Парк ледяной 
скульптуры растянулся более чем на километр по 
побережью. Фантастических героев, абстрактные 
образы создали 13 мастеров из России и Монголии. 

Тема пятого международного фестиваля Olkhon Ice Fest – «Вселенная 
Байкал». 

– Мы не хотели загонять мастеров в какие-то рамки, поэтому вы-
брали широкую тему. Название – «Вселенная Байкал»: для местных 
жителей это не просто озеро, а действительно вселенная, которая влияет 
на все процессы жизни. Это и рыба, которая спасла людей, в том числе 
во времена Великой Отечественной войны, ею снабжали фронт. Сейчас 
Байкал, Ольхон – это туризм, ледовая дорога... Наш фестиваль – это и 
дань уважения месту, – объяснил создатель и идейный вдохновитель 
Olkhon Ice Fest Семен Майор. – Изначально фестиваль представлял со-
бой конкурс ледовой скульптуры, но с 2023 года концепция поменялась: 
художники больше не соревнуются, а вместе работают над одним про-
ектом.

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Музей областной прокуратуры отмеча-
ет юбилей. В экспозиции, созданной 20 
лет назад, собраны ценные архивные 
документы, фотографии, личные вещи 
работников разных лет, много других 
интересных экспонатов. Отдельные 
стенды посвящены Великой Отече-
ственной войне. 

СТР. 18–19

Выпускники Куйтунской девятилет-
ней школы с педагогическим уклоном 
шутливо называли себя «чирошника-
ми» – по единственной доступной в те 
годы обуви – чиркам. О дружбе и люб-
ви «Областной» рассказала хранитель 
фондов Куйтунского краеведческого 
музея Елена Кравцова.

СТР. 20–21

ИСТОРИЯ ПОКОЛЕНИЕРЫНОК ТРУДА

Хорошее событие: для десятков мо-
лодых пар Год семьи начинается с 
решения «квартирного вопроса». 
Они получили свидетельства на 
выплату, которую могут потратить 
на строительство или покупку жи-
лья. Эта мера поддержки реализу-
ется благодаря проекту «Молодым 
семьям – доступное жилье» гос-
программы Иркутской области 
«Доступное жилье». В этом году 
выплата предназначена для 395 се-
мей, 85 из них уже получили сви-
детельства.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР.  10–11

Центры занятости Иркутской области 
находятся в процессе модернизации. 
О новшествах в работе органов служ-
бы занятости населения, о ситуации 
на рынке труда, а также о самых вос-
требованных профессиях рассказал 
министр труда и занятости Иркутской 
области Кирилл Клоков. 

СТР. 14

Петь по-русскиПеть по-русски

В Иркутске завершается комплексная мо-
дернизация очистных сооружений право-
го берега Ангары, которая была начата 
по распоряжению президента Владимира 
Путина в рамках нацпроекта «Экология». 
В настоящее время подготовлена доку-
ментация, которая прошла Госэкспертизу, 
на реконструкцию КОС левого берега. Ре-
конструкция КОС позволит в разы умень-
шить количество загрязняющих веществ 
в сточных водах, а некоторые будут све-
дены практически к нулю. Например, доля 
вредных веществ, находящихся в составе 
канализационного мусора, песке, глине и 
ржавчине, снизится в 15 раз. Содержание 
фосфатов в воде после реконструкции со-
ставит всего 0,7 мг/л.

Руслан БОЛОТОВ, мэр Иркутска 
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Итоги мусорной 
реформы, развитие 
профобразования 
и работу недавно 
созданного штаба по 
капитальным вложениям 
обсудили 16 февраля 
на выездном заседании 
Регионального совета 
под председательством 
губернатора Иркутской 
области Игоря 
Кобзева. В этот раз 
представители областного 
правительства, депутаты 
Заксобрания и главы 
всех муниципальных 
образований региона 
собрались в Ангарском 
городском округе.

СПУСТЯ 10 ЛЕТ – В АНГАРСКЕ 

В работе Регионального совета 
также приняли участие замести-
тель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства РФ Юрий Гордеев, председа-
тель комитета Госдумы по строи-
тельству и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству Сергей Пахомов, 
главный федеральный инспектор 
по области Андрей Абрусевич и се-
натор Сергей Брилка. Как отметил 
мэр Ангарского городского округа 
Сергей Петров, Регсовет не прово-
дился здесь уже 10 лет.

На заседании прозвучали про-
межуточные итоги работы регио-
нального штаба по капитальным 
вложениям, который был создан в 
ноябре 2023 года. По информации 
заместителя председателя прави-
тельства области Павла Писарева, 
с этого времени было рассмотрено 
234 объекта – 154 заявки по стро-
ительству и реконструкции, 80 – 
по капитальному ремонту. Из них 
только 27 было одобрено, осталь-
ные получили ряд замечаний и 
отправлены на доработку. 

– Не все муниципалитеты ка-
чественно прорабатывают вопросы 
с земельными участками, плани-
руемыми под строительство, не 
все могут оценить возможности 
подключения будущих объектов 
к сетям инженерно-коммуналь-
ной инфраструктуры, – обратил 
внимание Игорь Кобзев. – Дан-
ный штаб как раз создан для того, 
чтобы помочь муниципалитетам 
вой ти в рейтинг по строительству 
или ремонту, как можно быстрее 
пройти экспертизу и получить 
субсидию. 

Павел Писарев добавил, что в 
текущем году штаб продолжит 
активную работу с муниципаль-
ными образованиями. Он также 
рекомендовал местным властям 
отправлять своих сотрудников, 

которые ответственны за строи-
тельство и ремонт объектов, на 
бесплатные курсы повышения 
квалификации в школе заказчика 
на базе ИРНИТУ. 

– Мы проработаем вопрос с Мо-
сковским государственным стро-
ительным университетом об обу-
чении наших специалистов, – за-
верил Павел Писарев. 

МУСОРНАЯ РЕФОРМА 
В САМОМ РАЗГАРЕ

Актуальный вопрос в повестке 
Регсовета – мусорная реформа, на-
чавшаяся в стране пять лет назад. 
За это время было выделено более 
1 млрд рублей из областного бюд-
жета на субсидии муниципаль-
ным образованиям. Установлено 
24 тыс. 960 контейнеров, обустроено 
9 тыс. 318 контейнерных площадок. 
Как заявила министр природных 
ресурсов и экологии области Свет-
лана Трофимова, регион обеспечен 
контейнерами на 89%, к 2030 году 
будет достигнуто 100-процентное 
покрытие. 

– Необходимо создавать инфра-
структуру по сбору ТКО, – заме-
тила министр. – В рамках госу-
дарственной программы «Охрана 
окружающей среды» приобрета-
ются установки по обезврежива-
нию твердых коммунальных отхо-
дов. В 2023 году субсидию получи-
ли Тайшетский и Чунский районы, 
в 2024-м деньги будут выделены 
Катангскому и Киренскому райо-
нам. До 2026 года запланированы 
субсидии на общую сумму 163 млн 
рублей на приобретение 12 уста-
новок. В перечень претендентов 
включены Киренский, Катангский, 
Жигаловский, Мамско-Чуйский и 
Бодайбинский районы. 

В области действует 25 объектов 
размещения ТКО, которые нахо-
дятся в 16 из 42 МО. Два полигона 
на стадии оформления разреши-
тельной документации (в Слюдян-
ке и Черемхово). До 2030 года пла-
нируется построить 11 объектов 
обращения с ТКО, среди которых 
сортировочные комплексы, объ-
екты компостирования отходов, 
новые современные полигоны, две 

мусороперегрузочные станции, ре-
сайклинг-центры и сооружения по 
обезвреживанию ТКО. Предвари-
тельная стоимость – 12 млрд руб-
лей. 

Министр рассказала, что в 
этом году начнется строительство 
мусороперегрузочной станции 
в местности Бориса Ольхонского 
района. Ведется разработка про-
ектной документации возведения 
комплексных объектов обращения 
с ТКО в Эхирит-Булагатском, Тай-
шетском, Ольхонском районах и 
городе Саянске. Готовится проект 
реконструкции полигона в Ниж-
неудинском районе. 

– На уровне федерального цен-
тра мы предложили экологически 
окрашенные платежи направлять 
на развитие системы комплекс-
ного обращения с отходами и соз-
дание соответствующей инфра-
структуры, – заявил Игорь Кобзев. 

КУРС НА ПРОФОБРАЗОВАНИЕ

Еще одним важным вопросом 
в повестке Регсовета стал проект 
концепции реализации комплек-
са мероприятий «Развитие про-
фессионального образования» на 
2024–2030 годы. Разработан он в 
министерстве образования области 
по поручению губернатора. Задача 
концепции в том, чтобы молодые 
люди получали профессиональное 
образование, которое будет соот-
ветствовать требованиям эконо-
мики и запросам рынка труда. В 
частности, планируется создать 
«Карту отраслей», чтобы синхро-
низировать региональную систему 
среднего профессионального обра-
зования и кадровые потребности 
экономики региона. Заложены в 
концепцию и меры по укрепле-
нию материально-технической ба-
зы образовательных организаций, 
развитию чемпионатного движе-
ния и конкурсов профмастерства, 
по подготовке и закреплению пре-
подавательских кадров. 

Региональный совет одобрил 
проект концепции. До апреля ми-
нистерство образования ждет 
предложения по документу, после 
чего концепция будет утверждена. 

– Стоящие перед государством 
задачи устойчивого развития, 
конкурентоспособности и нацио-
нальной безопасности невозможно 
решить без подготовки квалифи-
цированных рабочих и служащих, 
соответствующих потребностям 
быстро меняющегося высокотех-
нологичного рынка труда, – под-
черкнул Игорь Кобзев. – Президент 
России Владимир Путин поручил 
взять курс на развитие среднего 
профессионального образования. 
Глава государства заявил о не-
обходимости подготовить в бли-
жайшие пять лет один миллион 
специалистов рабочих профессий. 
Современный выпускник должен 
обладать набором компетенций 
для успешной профессиональной 
деятельности и быть готовым ра-
ботать в быстро меняющихся ус-
ловиях, адаптироваться к ним.

Глава региона заметил, что у 
каждого муниципалитета есть 
свой запрос на специалистов в 
той или иной сфере, с учетом 
перспектив социально-экономи-
ческого потенциала.

– Именно поэтому считаю не-
обходимым, чтобы главы муни-
ципальных образований включи-
лись в обсуждение мероприятий 
в рамках концепции, изучили до-
кумент через призму интересов 
своей территории, при этом про-
являя государственный подход, – 
заключил Игорь Кобзев.

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

Ангарск принимает Регсовет
Совещание подобного масштаба состоялось 
впервые за десять лет
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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ
23 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ 

ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА
Уважаемые жители Иркутской 

области! Дорогие ветераны!
Поздравляю вас 

с Днем защитника Отечества!
Сегодня мы с гордостью вспоминаем 
победные традиции Красной Армии. 
Они стали верными ориентирами для 
страны и символизируют нерушимую 
связь всех поколений защитников Ро-
дины.
Военная служба требует глубоких 
знаний, упорства и мужества. В нашей 
стране она всегда была особым нрав-
ственным выбором. Сегодня каждый 
день вновь приносит нам примеры 
самоотверженности бойцов Воору-
женных Сил России, участвующих в 
специальной военной операции.
Воины-иркутяне всех родов войск до-
стойно выполняли и выполняют свой 
ратный долг. Они продолжают дело ве-
теранов Великой Отечественной вой-
ны, своих отцов и дедов, которые от-
стояли честь и свободу родной земли. 
Они укрепляют нравственные скрепы 
страны, которыми всегда славилась 
Россия.
Считаю особенно важным со стороны 
власти и общественных организаций 
сегодня уделять внимание мобилизо-
ванным и добровольцам, их семьям и 
родителям.
От всей души желаю здоровья, успе-
хов в службе и победы в бою всем, кто 
сегодня на боевом посту.

Губернатор Иркутской области  

И.И. КОБЗЕВ

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

 ЗАЩИТНИКИ  
Исполнилось 35 лет со дня 
вывода советских войск 
из этой республики. В 
рамках торжественного 
приема глава региона 
вручил почетную 
грамоту, благодарности, 
благодарственные 
письма.

– Спасибо вам за героическое 
прошлое и достойное настоящее! 
Глубокое уважение вызывают ваши 
стойкость и мужество, вы с честью 
выполняли поставленные коман-
дованием задачи и отстаивали ин-
тересы государства. Сегодня вы в 
рядах авторитетных общественных 
организаций занимаетесь патрио-
тическим воспитанием молодежи 
Иркутской области, вносите вклад в 
ветеранское движение. Ваши воля, 
целеустремленность, любовь к Ро-
дине, энергия востребованы нашей 
родной Иркутской областью, – об-
ратился к ветеранам Игорь Кобзев.

На встрече прошел показ видео-
фильма «Хронология афганской 
войны».

Напомним, в апреле 1978 года в 
Афганистане произошла револю-
ция. В декабре 1979 года СССР всту-
пил в афганскую войну на стороне 
правительственных войск, совет-
ские войска были выведены через 
десять лет, в феврале 1989 года. 
По официальным данным, в ходе 
Афганской войны погибло более 14 
тыс. советских военнослужащих.

– Время пролетело быстро, про-
шло уже 35 лет со дня вывода со-
ветских войск из Афганистана. 
Хочу сказать, что ветераны Аф-
ганистана стали тем передовым 
отрядом, который в сложные го-
ды перестройки, становления но-
вой России принимал активное 
участие в военно-патриотическом 
воспитании молодежи. И сегодня 
вы продолжаете вести эту очень 
важную и нужную работу. Вы – 
живые свидетели истории нашего 
государства, искажать которую не-
допустимо никому. Вы помогаете 
формировать ту идеологию стра-
ны, которая утверждает великие 

гуманистические ценности и ведет 
к возрождению. Пусть крепнут ва-
ша ветеранская дружба, сотрудни-
чество и взаимопомощь! – сказал 
Игорь Кобзев.

Председатель Иркутской област-
ной общественной организации ве-
теранов Афганистана и участников 
боевых действий Владимир Кобзарь 
отметил, что на встречу пришли 
участники разных вооруженных 
конфликтов и представители раз-
ных войск – пехота, десантники, 
пограничники, летчики…

– В Иркутской области около 17 
тысяч ветеранов боевых действий, 
отдавших воинский долг Родине. 
Это огромный потенциал, который 
нужно использовать в целях духов-
ного, нравственного, патриотиче-
ского воспитания молодого поколе-
ния, – сказал он.

Губернатор поделился с участ-
никами встречи планами по стро-
ительству военного госпиталя и 
обновлению Дома офицеров в Ир-
кутске, поручил подготовить кру-
глый стол, где будут детально рас-
смотрены обозначаемые ветерана-
ми боевых действий вопросы.

Участники мероприятия почти-
ли память Героя Советского Союза 
Валерия Востротина, командовав-
шего гвардейским полком, в соста-
ве которого была знаменитая 9-я 
рота, выполнявшая боевые задачи 
в Афганистане. Губернатор расска-
зал, что, будучи заместителем гла-
вы МЧС России, Валерий Алексан-
дрович являлся его наставником.

 Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Исполнившие долг
Губернатор Игорь Кобзев встретился 
с ветеранами Афганистана

Председатель Совета Федера-
ции Федерального Собрания РФ 
Валентина Матвиенко, открывая 
совещание, подчеркнула, что ос-
новная задача – выстроить це-
лостную систему управления ин-
теллектуальной собственностью 
в субъектах, наладить весь путь: 
от подготовки необходимых нор-
мативных актов до организации 
работы непосредственно на ме-
стах, чтобы соответствующие 
институты заработали в полную 
силу и начали приносить реаль-
ную отдачу экономике.

Участие в заседании совета при-
нял губернатор Игорь Кобзев. Он 
сообщил, что в Приангарье дей-
ствует комплексная система мер 
поддержки сферы интеллекту-
альной собственности и иннова-
ционного предпринимательства. 

Политика правительства реги-
она в сфере интеллектуальной 
собственности направлена на 
стимулирование изобретатель-
ской деятельности, увеличение 
доли высокотехнологичной и ин-
новационной продукции.

По информации губернатора, 
регион готовится к заключению 
Соглашения о взаимодействии 
в рамках поддержки развития 
сферы интеллектуальной соб-
ственности между минэконом-
развития России, Роспатентом 
и Иркутской областью. В этой 
связи глава региона внес на рас-
смотрение коллег предложение 
– подключить к методической 
работе с субъектами Российский 
научно-исследовательский ин-
ститут экономики, политики и 
права в научно-технической сфе-

ре. Директор института Ирина 
Ильина представила на совете 
доклад о рейтинге управления 
интеллектуальной собственно-
стью в регионах России.

– С директором института Ири-
ной Ильиной договорились о 
подписании сразу двух согла-
шений. Надеюсь, такое сотруд-
ничество позволит Иркутской 
области повысить свой статус в 

ежегодном рейтинге «Управле-
ние интеллектуальной собствен-
ностью». На сегодня мы входим 
в топ-30 в общем списке, а также 
в двадцатку лучших в части раз-
вития науки и в пятнадцать луч-
ших по ВРП. По словам авторов 
рейтинга, у Иркутской области 
огромный потенциал развития 
науки, промышленности и тех-
нологий, и нам точно есть куда 
расти, – рассказал Игорь Кобзев.

Комментируя итоги работы со-
вета, глава региона добавил, что 
в Приангарье функционирует ин-
ститут уполномоченного по раз-
витию сферы интеллектуальной 
собственности в регионе. Реали-
зуются мероприятия региональ-
ного проекта «Научно-техноло-
гическое развитие Иркутской 
области».

 Василий ПЕТРОВ

СОЮЗ НАУКИ И ТЕХНОЛОГИЙ
ГЛАВА РЕГИОНА ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА 
ПО ВОПРОСАМ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

 ПОТЕНЦИАЛ  Формирование технологического 
суверенитета – одна из главных задач, поставленная 
президентом России Владимиром Путиным. Передовые 
технологии, интеллектуальный потенциал, научные 
разработки. Как правильно организовать системы 
управления интеллектуальной собственностью в 
субъектах РФ. С такой повесткой прошло заседание 
Совета по вопросам интеллектуальной собственности.



OGIRK.RU4 21 февраля 2024 № 19 (2661) ЗАКC    БРАНИЕ 

  КАРТА  На 
восьмой сессии 
депутатам 
Заксобрания 
области предстоит 
рассмотреть больше 
20 вопросов. 
Предварительно все 
они обсуждались 
на заседаниях 
постоянных 
комитетов и 
комиссий. Работа 
по повестке 
проходит под 
руководством главы 
регионального 
парламента 
Александра 
Ведерникова. 

Комитет по социально-
культурному законодатель-
ству представил на сессию 
законопроект об отдельных 
мерах поддержки детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. 
Как пояснил министр соци-
ального развития, опеки и 
попечительства Иркутской 
области Владимир Родио-
нов, поправки в областное 
законодательство необхо-
димо внести в связи с из-
менениями в федеральном 
законе «О дополнительных 
гарантиях по социальной 
поддержке детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей». Это 
позволит обеспечить дан-
ную категорию льготников 
жилищными сертифи-
катами в любом регионе 
страны или полностью по-
гасить ипотечный кредит. 
Ко второму чтению плани-
руется доработать замеча-
ния, поступившие от Кон-
трольно-счетной палаты 
региона, которые касаются 
установления порядка рас-

чета выплат, закрепленных 
законодательно.

Кроме того, на сессии 
будут обсуждаться допол-
нительные ограничения 
для торговли алкоголем в 
точках общепита, располо-
женных в жилых домах. 
Соответствующий проект 
закона, внесенный губер-
натором региона, рассмо-
трели на заседании коми-
тета по собственности и 
экономической политике.

Предлагается устано-
вить требование в части 
наличия зала обслужи-
вания посетителей общей 
площадью не менее 50 
кв. м. Сейчас зал должен 
быть не менее 20 кв. м. 
По словам руководителя 
службы потребительского 
рынка и лицензирования 
Иркутской области Ольги 
Степановой, законопроект 
направлен на сокращение 
количества точек, имити-
рующих деятельность ка-
фе и баров, расположенных 
в многоквартирных домах 
и на прилегающих к ним 

территориях, поддержание 
общественного порядка в 
многоквартирных домах. 
При этом внесение таких 
ограничений не прекратит 
их хозяйственную деятель-
ность, так как эти объекты 
могут перепрофилировать-
ся в магазины, для которых 
действует ограничение по 
продаже алкоголя в жилых 
домах . Аналогичные зако-
ны действуют уже в 66 ре-
гионах РФ.

Председатель комите-
та Дмитрий Ружников от-
метил, что законопроект 
станет первым шагом, ко-
торый ограничит продажу 
алкоголя организациями 
общественного питания в 
жилых домах. В будущем 
изменениями в региональ-
ном законе планируется со-
кратить время их работы. 
Члены комитета рекомен-
довали принять проект за-
кона в первом и оконча-
тельном чтении.

Также комитетом по 
собственности и экономи-
ческой политике рекомен-
дован к принятию в первом 

чтении проект закона «О 
признании утратившими 
силу отдельных законов Ир-
кутской области и отдель-
ных положений законов 
Иркутской области, а так-
же о внесении изменений в 
статью 2 закона Иркутской 
области «О льготных та-
рифах в сфере водоснаб-
жения и водоотведения». 
Документ предусматривает 
возврат с муниципально-
го уровня на региональный 
уровень полномочий в сфе-
ре водоснабжения и водо-
отведения, а также в обла-
сти обращения с ТКО. 

Комитет по законода-
тельству о госстроитель-
стве области и местном 
самоуправлении вынес на 
сессию законопроект «О 
преобразовании всех посе-
лений, входящих в состав 
Усть-Илимского муници-
пального района Иркутской 
области, путем их объеди-
нения». 

Планируется объедине-
ние всех поселений, вхо-
дящих в состав района, и 
наделение вновь образо-

ванного муниципального 
образования статусом му-
ниципального округа. Как 
было отмечено, это позво-
лит ускорить социально-
экономическое развитие 
муниципальных образо-
ваний, а также расширит 
возможности для участия в 
реализации государствен-
ных программ, в том числе 
федеральных.

– Поддерживаю эту 
инициативу администра-
ции и мэра Усть-Илимского 
района. Нахожусь на связи 
с главами поселений и де-
путатами местных дум и 
знаю, что это решение еди-
ногласно поддерживает-
ся. В Усть-Илимском рай-
оне давно сформирована 
управленческая команда, 
которая работает эффек-
тивно, и уже по сути вы-
полняет полномочия посе-
лений, – отметил Виталий 
Перетолчин, председатель 
комитета по законодатель-
ству о госстроительстве 
области и местном само-
управлении.

Также на заседании ко-
митета были рассмотрены 
законопроекты, касающи-
еся упразднения несколь-
ких населенных пунктов. 
Это поселок Кедровый и 
Ковинский Усть-Илимского 
района, где нет жилой и 
хозяйственной застройки, 
постоянно проживающего 
населения, а также опу-
стевшие – деревня Белые 
Ключи Черемховского рай-
она и участок Варяг Ниж-
неудинского района.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Новый муниципальный 
округ в Приангарье

 ЖИЛЬЕ  Долгожданный 
подарок получили 52 
семьи в Свирске. Им 
вручили ключи от 
новых квартир, куда 
они смогут переехать 
из ветхих и аварийных 
домов. Столь радостное 
событие состоялось 
благодаря реализации 
национального проекта 
«Жилье и городская 
среда». 

На улице мороз, а новосе-
лам тепло и радостно на душе. 
Наконец-то они забудут, как пото-
лок сыпется, не будут смотреть на 
провалившиеся полы на кухне, в 
ванной и в туалете. Теперь их ждут 
комфортные и уютные квартиры. 

Ключи от нового жилья жи-
телям Свирска вручили спикер 
Законодательного Собрания Ир-
кутской области Александр Ведер-
ников, председатель парламент-
ского комитета по строительству 
и дорожному хозяйству Виктор 
Побойкин, мэр Свирска Владимир 
Орноев, председатель городской 
думы Вадим Бекчентаев.

В приветственном слове Алек-
сандр Ведерников отметил, что 
праздничное событие в Свирске 
– наглядный пример реализации 
поручений главы государства:

– Спасибо нашему президенту 
Владимиру Владимировичу Пу-
тину за то, что он дал поручение 
разработать программу по рассе-
лению ветхих и аварийных домов. 
Это забота государства о жите-
лях. Всем новоселам желаю удачи. 
Пусть в ваших новых квартирах 
будет счастье и уют. Пусть в се-

мьях рождаются дети, ведь если в 
семьях есть дети, значит, у Свир-
ска есть будущее.

Как сообщил мэр города Влади-
мир Орноев, подрядчики постро-
или три дома на улицах Лазо и 
Щорса в рекордно короткие сроки. 
Во всех квартирах чистовая от-
делка, установлена вся сантехни-
ка и кухонные плиты.

– В новых домах созданы усло-
вия для комфортной жизни людей 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. И это не последняя 
точка. В планах расселение старых 
домов, расположенных по улицам 
Маяковского и Чехова, – подчер-
кнул мэр Свирска.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

Новоселье в Свирске
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  ЗАЩИТНИКИ  
Специальная военная 
операция продолжается. 
Но настанет день, 
когда наши бойцы 
будут возвращаться 
домой. И наверняка 
каждому потребуется 
реабилитация: одним – 
психологическая, другим 
– медицинская. Готово 
ли Приангарье оказать 
необходимую помощь 
защитникам Отечества? 
Поисками ответа на 
этот вопрос занялись 
депутаты комитета 
по здравоохранению 
и социальной защите 
областного парламента. 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ВРАЧЕЙ И 
ПСИХОЛОГОВ

Председатель комитета Артем 
Лобков, депутаты Елена Крыжа-
новская, Александр Бессонов и Ан-
тон Малышев ознакомились с де-
ятельностью Центра социального 
сопровождения семей участников 
специальной военной операции 
Иркутской области. Он начал рабо-
тать в декабре 2022 года. Участники 
спецоперации и их семьи могут 
проконсультироваться по мерам 
социальной поддержки, получить 
правовую и психологическую по-
мощь. В прошлом году было более 
10 тыс. обращений, а в январе 2024 
года поступило около тысячи об-
ращений – очно, а также через со-
циальные сети.

– Если говорить о психологиче-
ской помощи, то мы только в на-
чале пути. Когда ребята вернутся 
домой с передовой, у них могут 
возникнуть проблемы с адаптаци-
ей в семье. Участникам военных 
действий, равно как их родным и 
близким, потребуется поддержка 
профессионалов. Наш центр дол-
жен быть готов работать с каждым 
в индивидуальном порядке. Более 
тысячи специалистов прошли у нас 
курс обучения. В планах – продол-
жить повышать их квалификацию, 
– пояснила директор Центра соци-
ального сопровождения  Светлана 
Клецкина. 

– Работа, которая проводится 
в центре, хоть и не заметна боль-
шинству людей, она колоссальна 
и очень важна в данный момент. 

Кроме того, на базе центра более 
тысячи психологов прошли обу-
чение и сейчас работают по всей 
Иркутской области, потребность в 
них очень большая. Методики ра-
боты специалистов центра и ме-
роприятия, которые они проводят, 
являются примерами для многих 
регионов России, – прокомменти-
ровал Артем Лобков.

Парламентарии ознакомились с 
возможностями реабилитации на 
базе Иркутской городской больни-
цы № 6. Здесь накоплен хороший 
опыт по восстановлению здоровья 
и его укреплению после инфарктов, 
инсультов, имеется современное 
оборудование, с пациентами рабо-
тают профессионалы своего дела. 
Вместе с тем больнице не хватает 
помещений, требуется расширение 
площади. Решением этого вопроса 
может стать строительство нового 
здания. 

– На данный момент у нас есть 
возможность уже сейчас открыть 
отделение по реабилитации взрос-
лых с нарушением периферической 
нервной системы и костно-мы-
шечной системы. Кадры у нас уже 
есть. Но не хватает помещения, 
– сказал Тарас Манжеев, главный 
внештатный специалист по меди-
цинской реабилитации министер-
ства здравоохранения Иркутской 
области. 

По словам врачей, коечный фонд 
по медицинской реабилитации в 
регионе немного превышает 400 

мест, из них больше половины – 
частные организации и акционер-
ные общества. В Иркутске меди-
цинскую реабилитацию прошли 63 
участника СВО, еще 235 получили 
консультации узких специалистов 
и 210 провели отдельные виды ис-
следований. 

– Иркутская городская больница 
№ 6 может стать центром меди-
цинской реабилитации участников 
СВО. Наша основная задача – опре-
делиться с медицинским техни-
ческим заданием для подготовки 
проекта по строительству здания 
на территории поликлиники, и 
второе – развитие сети учрежде-
ний, – отметил Артем Лобков. 

ПОМОЩЬ МАКСИМАЛЬНО 
БЛИЗКО К ДОМУ

Тему реабилитации бойцов по-
сле их возвращения из зоны специ-
альной военной операции обсудили 
на заседании комитета по здраво-
охранению и социальной защите 
с привлечением круга экспертов. 
Депутаты ознакомились с докладом 
заместителя председателя прави-
тельства Иркутской области Вален-
тины Вобликовой. По представлен-
ной информации, в регионе на-
зрела необходимость строительства 
центра медицинской реабилита-
ции, где будет предусмотрен весь 
комплекс этапности медицинской 
реабилитации, с функцией «го-
ловной» организации в Иркутской 
области. 

На заседании Медицинского со-
вета при губернаторе Иркутской 
области в декабре прошлого го-
да была рассмотрена возможность 
создания центра на базе Иркутской 
городской больницы № 6 на улице 
Якоби. Специалистами больницы 
было разработано медико-техни-
ческое задание на строительство 
центра медицинской реабилита-
ции, необходимы средства на про-
ектные и изыскательские работы. 

Как рассказала главный врач 
больницы Нина Валиулина, учреж-
дение является наиболее привлека-
тельным для реализации проекта, 
так как здесь есть подготовленные 
кадры по профилю «медицинская 
реабилитация» и реабилитацион-
ное оборудование.

Участники обсуждения согласи-
лись с тем, что нужна краткосроч-
ная и долгосрочная программы по 
развитию системы реабилитации 
в регионе. По словам и.о. министра 
здравоохранения Алексея Шелехо-
ва, особое внимание нужно уделить 
и развитию дневного стационара 
для реабилитации, в том числе на 
базе ОГБУЗ «Клинический госпи-
таль ветеранов войн» в Иркутске. 
При этом, считает руководитель 
регионального минздрава, нельзя 
замыкать все на Иркутске – часть 
помещений под реабилитацию 
можно оборудовать в поликлини-
ке № 1 в Усть-Илимске, где был 
проведен капитальный ремонт, а 
также в больнице № 5 и санатории 
«Юбилейный» в Братске.

Уполномоченный по правам че-
ловека в Иркутской области Свет-
лана Семенова обратила внимание, 
что на 83% выросло число обраще-
ний по защите прав участников 
СВО и членов их семей. Вместе с 
тем, по данным статистики, коли-
чество положительных решений по 
обращениям увеличивается.

– Когда мы говорим о защите 
прав военнослужащего, как прави-
ло, это обращения от его родствен-
ников, которые нужно разрешать, 
когда он находится в зоне боевых 
действий. Это длительная, кропот-
ливая работа, связанная с пере-
пиской с министерством обороны 
и подключением органов военной 
прокуратуры. Тогда результат бы-
вает отложенный, но эти вопросы 
нам достаточно успешно удается 
разрешать. Однако это занимает 
больший период времени, – про-
комментировала Светлана Семе-
нова.

Подводя итоги обсуждения, де-
путаты Заксобрания предложили 
внедрить программу развития си-
стемы реабилитации для участ-
ников специальной военной опе-
рации.

– Нам необходимо создать си-
стему реабилитации и маршрути-
зации таким образом, чтобы чело-
век, проживающий в любом муни-
ципальном образовании, мог полу-
чить помощь максимально близко 
к дому, – подчеркнул Артем Лобков.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Когда наши вернутся 
домой с СВО
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 ГАСТРОЛИ  Ангарск 
попал в число 
городов, где состоялся 
патриотический концерт 
в рамках регионального 
тура «Россия – это 
мы!». Иркутская область 
в маршруте гастролей 
известных артистов 
оказалась не случайно. 
Здесь находится 12 
предприятий нефтяной 
компании «Роснефть». 
Вместе они являются не 
только ответственными 
работодателями, 
но и входят в 
число крупнейших 
налогоплательщиков 
региона.

На праздничном концерте в ДК 
«Современник» советник главно-
го исполнительного директора НК 
«Роснефть» в ранге вице-прези-
дента, доверенное лицо кандидата 
в президенты России Владимира 
Путина, глава федерации карате 
России Сергей Цой наградил за до-
бросовестный труд 12 лучших со-
трудников четырех самых крупных 
предприятий «Роснефти» в реги-
оне – АО «Ангарская нефтехими-
ческая компания», АО «Ангарский 
завод полимеров», АО «Верхне-
чонскнефтегаз», АО «Иркутскнеф-
тепродукт ». Предприятия ежегод-
но достигают высоких производ-

ственных результатов, принимают 
активное участие в реализации 
проектов в области медицины, об-
разования, культуры и спорта. По 
поручению главы государства ком-
пания «Роснефть» в рекордно ко-
роткие сроки построила и оснасти-
ла в пострадавшем от наводнения 
Тулуне школу «Новая эра» на 1275 
мест. 

В рамках концерта состоялся 
откровенный и честный разговор 
о будущем нашей страны. Сергей 
Цой обратил внимание на те гло-
бальные изменения, которые се-
годня происходят в мире. Он под-
черкнул, что Россия находится на 
пороге исторических событий, и ей 
необходим сильный лидер.  

– В столь непростое время на-
ша страна отстаивает суверенитет, 
традиционные семейные ценности, 
свою историю. Без сильной России 
прочный мировой порядок невоз-

можен. Проиграть сейчас – значит, 
потерять страну, утратить свою не-
зависимость и многовековой куль-
турный код. А значит, нам нужна 
одна победа! – подчеркнул Сергей 
Цой.

Призыв к победе отчетливо про-
звучал в выступлениях артистов. 
Концертную программу открыл хор 
Сретенского монастыря. Кульми-
нацией вечера стало выступление 
народной артистки России Ани-
ты Цой и трио «Реликт». Со сце-
ны прозвучали легендарные песни, 
знакомые каждому в нашей стране, 
в их числе «Журавли», «На бе-
зымянной высоте», «Нам нужна 
одна победа» и многие другие.

Концерт прошел на одном ды-
хании. Каждый номер артистов со-
провождали восторженные овации. 
Многие не могли сдержать слез 
от проникновенных песен, испол-
ненных солистами, пели вместе с 

ними, некоторые произведения зал 
исполнял стоя.

– Это только кажется, что из-
вестные песни легко исполнять. На 
самом деле они настолько искрен-
ние и честные, в них столько глу-
бины, боли и любви, желания до-
бра и мира, и это все надо сердцем 
принять, пережить, – заметила в 
разговоре после концерта Анита 
Цой. – Эти песни нужны, они объ-
единяют людей, их слушают, под-
певают. Сейчас нам всем нужны 
сильные чувства, любовь к своей 
земле, к дому, семье, друзьям. Все 
хотят мирно жить и дышать пол-
ной грудью.

На концерте Сергей Цой вручил 
почетную грамоту за добросовест-
ный труд и значительный вклад в 
развитие предприятия лаборанту 
химического анализа АНХК Вик-
тории Агеевой. За три года работы 
ей удалось достичь высоких ре-
зультатов. На ее счету несколько 
призовых мест и победа в финале 
научно-технической конференции 
«Роснефти».

– Меня очень впечатлило вы-
ступление хора Сретенского мона-
стыря и, конечно же, Аниты Цой. 
Особенно тронул их репертуар. 
Каждая песня отзывалась в сердце 
и вызывала гордость за нашу стра-
ну, давала силы для новых свер-
шений и надежду на то, что мы 
справимся со всеми трудностями, 
– поделилась впечатлениями после 
концерта Виктория Агеева. 

 Наталья МУСТАФИНА

Легендарные песни о главном

 АКТУАЛЬНО  В субботу, 
17 февраля, в Иркутской области стартовал 
проект «Информ УИК». Цель проекта – 
проинформировать жителей о способах 
голосования и адресах ближайших 
избирательных участков. Для этого члены 
участковых избирательных комиссий (УИК) 
постараются зайти к каждому жителю 
региона.

О том, как будет проходить информирование и как по-
нять, что перед вами действительно член избиратель-
ной комиссии, рассказал председатель избирательной 
комиссии Иркутской области Илья Дмитриев.

– Все участники проекта «Информ УИК» будут в специ-
альных накидках, на которые нанесена символика вы-
боров, также при них будут фирменные сумки. У каждого 
при себе обязательно будет удостоверение члена участ-
ковой избирательной комиссии, бедж с именем и фа-
милией, подписанный председателем УИК, заверенный 
печатью комиссии, – отметил Илья Дмитриев.

Глава избиркома подчеркнул, что во время таких обхо-
дов члены комиссий будут рассказывать избирателям о 
предстоящих выборах, а также поинтересуются у граж-
дан, как им удобнее голосовать: традиционно на изби-
рательном участке или на дому в связи с состоянием 
здоровья или почтенным возрастом. Напомнят жителям 
региона и адреса близлежащих избирательных участ-
ков.

– На этих выборах у нас будет три дня голосования – 
15, 16 и 17 марта. В любой из этих дней человек может 
прий ти и проголосовать с 8.00 и до 20.00. При этом под-
черкну, что члены участковых избирательных комиссий 
не вправе заниматься агитацией за того или иного кан-
дидата. Наша задача проинформировать о предстоящих 
выборах и еще раз напомнить, что проголосовать сегод-
ня легко, – сказал Илья Дмитриев.

Проект «Информ УИК» будет действовать в течение трех 
недель: с 17 февраля по 7 марта. В целом по стране в нем 
участвуют более 300 тысяч членов УИК. На территории 
всего региона проект реализуется впервые. В нашем ре-
гионе в обходе домов и квартир будут задействованы 6,7 
тысячи членов участковых избирательных комиссий.

Председатель УИК 556 Наталья Гюльмамедова гово-
рит, что информирование жителей в рамках проекта 
«Информ УИК» очень интересная и непростая, но ответ-
ственная работа.

– «Информ УИК» – очень интересная работа, но психо-
логически сложная. Во-первых, нужно убедить челове-
ка открыть дверь, представиться, расположить к себе 
избирателя. Где-то придется принять на себя негатив, 
где-то уделить много времени пожилому человеку, и это 
всегда непросто. Наша задача – информировать, расска-
зать избирателю его права. Во-вторых, где-то придется 
уточнять данные, потому что человек живет по этому 
адресу, а его не успели внести в список. Очень много ню-
ансов, – рассказывает Наталья Гюльмамедова.

Члены участковых избирательных комиссий отмечают, 
что сейчас контроль за ходом голосования стал намного 
жестче. Строже стало законодательство, плюс использу-
ются самые современные технические решения.

– Законодательство стало гораздо жестче. Камеры на 
участках позволяют любому желающему стать наблю-
дателем, трансляция с двух разных ракурсов ведется в 
онлайн-режиме, очень большое количество людей мо-
жет посмотреть – раньше таких возможностей не было, 
– делится своим мнением учитель, член участковой из-
бирательной комиссии № 555 в городе Иркутске Ирина 
Алексеенко.

Она уточнила, что камеры на участке установлены таким 
образом, что слепые зоны просто исключены.

Напомним, выборы президента России пройдут 15, 16 и 
17 марта. 

 Юрий ЮДИН 

ПРОИНФОРМИРУЮТ КАЖДОГО
ЧЛЕНЫ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КОМИССИЙ ПОШЛИ К ЖИТЕЛЯМ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

 ПРОЕКТ  С 15 февраля в северной 
столице Приангарья начала работать 
общественная приемная Эн+. Здесь жители 
могут поделиться своими мнениями и 
проектами по улучшению обстановки в 
городе.

Братск стал первым городом, где открылась обще-
ственная приемная энергохолдинга. Вовлечение не-
равнодушных и инициативных жителей в обсужде-
ние проектов, которые направлены на качественное 
улучшение жизни в городах ответственности компа-
нии, – принцип, заложенный основателем Эн+ Олегом 
Дерипаской.
Первые посетители не заставили себя долго ждать. 
Например, Сергей Фирсов пришел с предложением по 
созданию спортивного кластера в Падуне. А Эльвира 
Барышева предложила реализовать проект по пре-
вращению старой танцплощадки в экопространство, 
где проводить время интересно и полезно могли бы 
представители разных поколений.
Эти братчане уже сделали свой один шаг навстречу 
компании, заинтересованной в развитии городов 
присутствия. В общественной приемной компании 
Эн+, расположенной по ул. Холоднова, 11, ждут всех, 
кто хочет сделать свой город еще лучше и красивее. 
Обращения принимают по четвергам, с 13.00 до 15.00.

 Наталья МУСТАФИНА

ЭН+ ОТКРЫЛ ПЕРВУЮ ЭН+ ОТКРЫЛ ПЕРВУЮ 
ОБЩЕСТВЕННУЮ ПРИЕМНУЮ ОБЩЕСТВЕННУЮ ПРИЕМНУЮ 
В БРАТСКЕВ БРАТСКЕ
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Экскурсию для студентов про-
вели мэр Иркутска Руслан Боло-
тов и директор благотворительного 
фонда «Подари планете жизнь» 
Наталья Еремеева.

Главным итогом реконструкции 
КОС станет значительное улучше-
ние экологической ситуации из-
за снижения вредных выбросов в 
Ангару и воздух. Работы начали в 
2016 году, завершить их должны 
до конца текущего года. Мощность 
очистных возрастет со 130 до 220 
тыс. кубометров воды в сутки.

– Мы прошли с ребятами «Пре-
зидентским маршрутом» и увиде-
ли, как завершается комплексная 
модернизация очистных сооруже-
ний правого берега, которая была 
начата по распоряжению нашего 
президента в рамках нацпроекта 
«Экология». Здесь применяются 
новейшие технологические реше-
ния, в том числе и в сфере эко-
логии. Проект реализуется в срок, 
все этапы сдаются своевременно, 
– сказал Руслан Болотов.

Он добавил, что в настоящее 
время благодаря поддержке губер-
натора Игоря Кобзева подготовле-

на документация, которая прошла 
Гос экспертизу, на реконструкцию 
КОС левого берега.

– Надеюсь, что благодаря работе, 
которая ведется в России по улуч-
шению экологической ситуации, 
мы сможем развивать и КОС ле-
вого берега. Кроме того, мы ведем 
работу по повышению надежно-
сти сетей, строим канализацион-
ный коллектор, который разгру-
зит центральную часть Иркутска и 
передаст стоки на правобережные 
очистные. Все это в комплексе по-
влияет на улучшение инженерного 
каркаса Иркутска и создает пер-
спективы для развития города на 
25–30 лет вперед, – подчеркнул мэр 
Иркутска.

Он уточнил, что реконструкция 
КОС позволит в разы уменьшить 
количество загрязняющих веществ 
в сточных водах, а некоторые бу-
дут сведены практически к нулю. 
Например, доля вредных веществ, 
находящихся в составе канализа-
ционного мусора, песке, глине и 
ржавчине, снизится в 15 раз. А со-
держание фосфатов в воде, которые 
приводят к росту сине-зеленых во-

дорослей и, как следствие, к гибели 
рыбы, после реконструкции соста-
вит всего 0,7 мг/л.

– Мы хорошо знаем, что бы-
ло раньше с нашими очистными 
сооружениями. То, что сделано 
сейчас, это очень ценно и важно. 
Сегодняшняя экскурсия для меня 
праздник, – сказала Наталья Ере-
меева.

Уже сегодня для очистки сточ-
ных вод применяются самые пере-
довые технологии, такие как си-
стема MBBR, являющаяся одной из 
самых экологичных в мире. Очист-
ка проходит в несколько этапов, 
после чего вода поступает в блок 
ультрафиолетового обеззаражива-
ния, где у большинства бактерий, 
вирусов и спор не остается шансов 
на выживание. То есть в реку ухо-
дят уже чистые сточные воды, что 
подтверждает ежедневный мони-
торинг сбрасываемых вод.

Во время экскурсии студенты 
побывали в административно-бы-
товом комплексе, где им показали 
презентацию об истории очист-
ных сооружений и этапах их ре-
конструкции. Кроме того, будущие 

специалисты посетили лаборато-
рию и сливную станцию, где уви-
дели, как работают блоки механи-
ческой и биологической очисток. 
А также побывали в блоке уль-
трафиолетового обеззараживания 
и увидели сброс уже полностью 
очищенных вод.

– Интересно было узнать под-
робнее о том, что сейчас происхо-
дит с водоснабжением города, нам 
все наглядно показали, провели, 
рассказали. Это очень интересный 
опыт, – отметила экопросветитель 
программы «Экокультура» Ана-
стасия Агафонова. 

Студент 3-го курса Институ-
та архитектуры, строительства и 
дизайна ИРНИТУ Егор Данилен-
ко отметил, что он увидел уже 
практически законченный объект 
и «больше узнал о химической 
стороне процесса очистки вод».

Очистные сооружения на пра-
вом берегу были построены в 60-х 
годах. Они выработали свой ресурс 
и уже не справлялись с объемом 
сточных вод, пришли в аварийное 
состояние. По поручению прези-
дента РФ Владимира Путина в 2016 
году в рамках федерального про-
екта «Сохранение озера Байкал», 
входящего в состав нацпроекта 
«Экология», была начата рекон-
струкция КОС. Общий объем инве-
стиций составляет более 14,5 млрд 
рублей, основная часть которых – 
96% – средства федерального бюд-
жета. На сегодняшний день работы 
находятся на завершающем этапе.

Напомним, ранее для школь-
ников и студентов в рамках «Пре-
зидентского маршрута» были про-
ведены экскурсии в Суворовское 
военное училище, Школу креатив-
ных индустрий в библиотеке им. 
Молчанова-Сибирского, Дом моло-
дежи, Ледовый дворец «Байкал», 
Медсанчасть ИАПО, городские кли-
нические больницы №№ 8 и 9 и на 
завод «Фармасинтез».

  Василий ПЕТРОВ

Глобальная реконструкция
Модернизация очистных сооружений правого 
берега даст Иркутску перспективы развития 
на 25–30 лет 

  ПРЕЗИДЕНТСКИЙ МАРШРУТ  Реконструкция канализационно-очистных 
сооружений (КОС) на правом берегу Ангары находится на завершающем этапе. 
Но уже сейчас жители прилегающих районов перестали ощущать неприятные 
запахи. Об этом рассказали в ходе «Президентского маршрута» студентам 
факультета водоснабжения и канализации НИ ИРГТУ. 
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– Эта выставка построена во-
круг тех героев, которыми гор-
дится Иркутская область. Это в 
первую очередь история 46-й и 
114-й дивизий, в составе которых 
воевали иркутяне. Представлены 
и другие эпохи, например, экспо-
зиция, посвященная нашим зем-
лякам, воевавшим в Афганистане, 
– сказал Александр Ануфриев.

Выставка «Солдаты Отече-
ства» Музея истории Иркутска 
имени А.М. Сибирякова посвяще-
на военным подвигам иркутян, 
которыми гордятся жители Ир-
кутской области. Ко дню вывода 
советских войск из Афганистана 
была полностью обновлена часть 
экспозиции музея, посвященная 
Афганской войне. Один из авто-
ров новой экспозиции, младший 
научный сотрудник музея Иван 
Бельков, рассказал, что принци-
пиальным отличием новой экс-
позиции является ее построение 
в виде натурной площадки, по 
которой могут ходить посетители 
музея.

– Это так называемый иммер-
сивный комплекс, он обеспечи-
вает посетителям погружение в 
те события, что мы описываем, 
и позволяет почувствовать себя 
внутри этой обстановки. Мы вос-
создали минометную позицию 
советских войск в Афганистане 
точно такой же, какой она была в 
те годы, – рассказал Иван Бельков.

Большое внимание при созда-
нии экспозиции уделено дважды 
Герою Советского Союза генералу 
Афанасию Белобородову. Отдель-
ные залы экспозиции посвящены 
работе эвакуационных госпиталей 
Иркутска и созданию авиацион-
ной промышленности в Иркут-
ской области.

– Мы должны сохранить па-
мять о прошлом, понимать значе-
ние тех вещей, которые пережил 
наш народ. Именно исторические 
примеры прошлого позволяют 
нам делать правильный выбор в 
настоящем, – сказал преподава-
тель истории Иркутского техни-

кума транспорта и строительства 
Арсен Акопян.

Экскурсии по выставке «Солда-
ты Отечества» проводятся в рам-
ках регионального конкурса «Гор-
дость земли Иркутской». Идея его 
проведения поддержана губерна-
тором Игорем Кобзевым. Заявки на 
участие в конкурсе принимаются 
на сайте земляиркутская.рф до 8 
марта, затем начнется голосова-
ние за номинантов. Конкурс «Гор-
дость земли Иркутской» будет 
проходить в Иркутской области до 
конца апреля. Торжественное на-
граждение победителей конкур-
са будет приурочено к Празднику 
Весны и Труда – 1 Мая.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Александра НОВИКОВА

Солдаты Отечества
Экспозиция, посвященная Афганской войне

  ПОЗИЦИЯ  Жители 
Иркутской области 
рассказали, почему в этот 
раз обязательно пойдут 
на выборы президента 
России. Придя на 
выборы, мы голосуем 
за сохранение истории 
и культуры родного 
региона, за стабильность 
с социальными 
выплатами, за 
продолжение 
строительства дорог, 
жилья – за комфортное 
будущее наших детей.

Вот таким мнением поделился 
директор архитектурно-этногра-
фического музея «Тальцы» Вла-
димир Тихонов:

– От каждого из нас зависит, 
что будет дальше, как мы будем 
жить, и будет ли вообще стабиль-
ность в нашем обществе. Убеж-
ден, что нужно в дни голосования 
прийти на избирательный участок 
и отдать свой голос за того, ко-
го вы считаете лучшим претен-

дентом на должность президента. 
Главное, чтобы эта политика была 
прагматичной, политика, направ-
ленная на развитие страны, на 
стабильность в нашей стране. И, 
конечно, на поддержку различных 
слоев населения, особенно мало-
обеспеченных. Поэтому буду го-
лосовать за дальнейшее развитие, 
– говорит Владимир Тихонов.

Жена мобилизованного бойца 
СВО Татьяна Аникеева считает, 
что ходить на выборы в их семье 
давно стало традицией, а участие 
в выборах президента страны она 
считает одним из главных прояв-
лений патриотизма.

– Голосование на выборах для 
нас – это семейная традиция. Осо-
бенно когда выбираем главу го-
сударства, всегда идешь с семьей 
голосуешь, это с детства у нас так 
заведено. За тот уровень патри-
отизма, который сегодня есть у 
молодежи, у подрастающего поко-
ления – за него я и пойду голосо-
вать, потому что чувство гордости 
за страну, чувство патриотизма 
должно расти, – сказала Татьяна 
Аникеева.

Председатель координационно-
го совета общественной организа-
ции «Ветераны комсомола Иркут-
ской области» Сергей Кушнарев 

рассказал, что пойдет голосовать 
за стабильность, за поступатель-
ное развитие региона, за сильную 
и самостоятельную страну – Рос-
сию будущего!

– Стабильность я понимаю не 
как застой, а как постепенное и 
поступательное развитие Иркут-
ской области. Мы видим, что за 
последние 10–15 лет, а особенно в 
последние годы, у нас стали стро-
иться новые предприятия, созда-
ются рабочие места, может быть, 
не так быстро, как хотелось, но 
растут зарплаты и индексируются 
пенсии. У молодежи стало больше 
возможностей для получения об-
разования, как в Иркутских вузах, 
так и в других городах. Я хочу, 
чтобы это поступательное разви-
тие сохранилось, именно поэтому 
я буду голосовать на выборах пре-
зидента России, – рассказал Сер-
гей Кушнарев.

Руководитель студенческих от-
рядов Иркутской области Ольга 
Баранова пойдет голосовать, по-
тому что не хочет отсиживаться 
в стороне, когда решается судьба 
страны и области.

– Я пойду голосовать, потому 
что я считаю важным сохранить 
наши традиционные ценности, 
а главное – устойчивое разви-

тие Иркутской области и России 
в целом. Поэтому убеждена, что 
сегодня нельзя занимать позицию 
стороннего наблюдателя, а для 
этого необходимо прийти на из-
бирательный участок и проголо-
совать, – говорит Ольга Баранова.

– Нам нужно сохранить зало-
женный в последние годы фун-
дамент, опираясь на который на-
ша страна и наша область смогут 
совершить новый качественный 
рывок в развитии. У нас реали-
зуются различные программы в 
социальной сфере, строительстве, 
транспорте, промышленности, и 
мы обязаны не просто сохранить 
их, а и в дальнейшем совершен-
ствовать, – считает председатель 
совета ректоров Иркутской обла-
сти, научный руководитель Ир-
ГУПС Андрей Хоменко.

Напомним, выборы президента 
России пройдут 15, 16 и 17 марта 
2024 года. В голосовании участву-
ют четыре кандидата: трое – Лео-
нид Слуцкий (ЛДПР), Николай Ха-
ритонов от КПРФ и Владислав Да-
ванков («Новые люди») – выдви-
нуты политическими партиями. 
Действующий глава государства 
Владимир Путин идет на выборы 
как самовыдвиженец.

   Василий ПЕТРОВ

Прийти на выборы ради будущего детей

  ПАМЯТЬ  Выставку к 35-летию вывода советских 
войск из Афганистана в филиале «Солдаты 
Отечества» Музея истории Иркутска имени 
А.М. Сибирякова показали студентам Иркутского 
техникума транспорта и строительства. Экскурсию 
по выставке, прошедшей в рамках народного 
конкурса «Гордость земли Иркутской», проводил 
исполнительный директор регионального отделения 
российского военно-исторического общества в 
Иркутской области Александр Ануфриев.

БЩЕСТВО
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  СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ  
Бриллиантовый, 
золотой, сапфировый, 
рубиновый, серебряный 
юбилей семейной 
жизни и благодатная 
свадьба. Накануне в ДК 
«Энергетик» в Ангарске 
на «Балу юбиляров» 
чествовали пары, 
которые прожили вместе 
70, 60, 50, 45, 40 и 25 лет. 
«Терпение, уважение 
друг к другу, желание 
помочь», – так супруги, 
которые вместе много 
лет, отвечают на вопрос, 
в чем заключается секрет 
их крепких отношений. 

 ПОЖЕНИЛИСЬ ЧЕРЕЗ ДВЕ 
НЕДЕЛИ ПОСЛЕ ЗНАКОМСТВА 

Юрий Федорович и  Вера Ни-
колаевна Виноградовы отмечают 
благодатную свадьбу, вместе они 70 
лет. Заветное «да» при свидетелях 
сказали друг другу 1 сентября 1953 
года в городе Черемхово. Родили 
двоих детей, сейчас в семье пятеро 
внуков и восемь правнуков. 

– Я вышла замуж в 20 лет, мужу 
было 25. Он был военным, только 
окончил училище. Сначала роди-
лась дочь, потом – сын, – вспо-
минает  Вера Николаевна. – В 60-х 
годах было сокращение войск, и мы 
приехали в Ангарск, здесь работа-
ли, здесь выросли наши дети. Они 
уже стали дедушками и бабушка-
ми. Я считаю, что в семейной жиз-
ни главное – уважать и понимать 
друг друга, тогда дома будет царить 
мир! Дети росли и не слышали, 
чтобы мы ругались. Родители – 
пример для молодого поколения, 
мы всегда старались приучать их 
к труду. Молодым, которые только 
вступают в брак, хочется пожелать 
взаимного уважения, чтобы они не 
ставили себя впереди, как говорят, 
паровоза.

К сожалению, Юрий Федорович 
не мог присутствовать на меропри-
ятии. Поддержать Веру Николаевну 
пришли сын и невестка. «Наши 
родители – самые лучшие, самые 
добрые, самые замечательные, – 
рассказала невестка. – Они всегда 
были для нас примером крепкой и 
любящей семьи, вот и мы уже вме-
сте четыре десятка лет». 

Анатолий Николаевич и  Гали-
на Гавриловна Николаевы вместе 
уже 60 лет, у них – бриллианто-
вый юбилей. Познакомились они 
на танцах в общежитии, а уже 
через две недели отправились в 
Ангарский ЗАГС, где и расписались 
28 декабря 1963 года. 

– Мы поженились, когда мне 
было 22 года, – рассказала Гали-
на Гавриловна. – Супруг только 
окончил техникум. Свою жизнь он 
связал с Ангарским электролизным 
химическим комбинатом, где от-
работал в общей сложности 50 лет. 
Я трудилась в сфере связи. У нас 
две дочери, пятеро внуков и девять 
правнуков. И все они хорошие, лю-
бящие, чуткие. Мне кажется, что 
главное в семье – терпение, умение 
уступать друг другу и, конечно же, 
любовь. 

ЛЮБОВЬ И УВАЖЕНИЕ

– Нынешний год объявлен пре-
зидентом России Годом семьи, – 
рассказал  руководитель службы 
ЗАГС Иркутской области Валерий 
Митусов. – Службой разработан 
план проведения мероприятий на 
2024 год. Нынешний бал юбиля-
ров – одно из них. В нашем регио-
не проживает большое количество 
пар, которые давно вместе. Они 
– гордость Иркутской области и 
пример для подражания. Их со-
юз подтверждает то, что можно 
прожить в браке много лет, быть 
счастливыми, понимать, уважать 
и ценить друг друга. Они показы-
вают, что можно жить вместе в 
радости долгие годы.

– Валерий Юрьевич, как вы по-
лагаете, в чем залог успеха долгого 
семейного союза? 

– Наверное, это лучше спросить 
у самих юбиляров. Думаю, что у 
каждого есть свой секрет. Многие 
рассказывают: вроде вчера поже-
нились, а жизнь пролетела, как 
один миг. Вместе жили, учились, 
трудились, рожали и воспитывали 
детей. Думаю, что секрет долгих и 
прочных отношений заключается 
в любви, взаимопонимании, ува-
жении. 

Руководитель службы ЗАГС Ир-
кутской области рассказал, что са-
мое большое количество браков в 
Иркутской области заключается 
в День семьи, любви и верности, 
который отмечается 8 июля. Он 
приурочен к православному дню 
памяти святых князя Петра и его 
жены Февронии. В прошлом году с 
5 по 8 июля в Приангарье было за-
регистрировано почти 600 браков. 

– Вызывает уважение то, как вы 
понимаете семейные ценности и 
осознаете, что такое семья, – об-
ратился к парам мэр Ангарского 
городского округа Сергей Петров. 

– Много лет назад вы приняли 
судьбоносное для себя решение 
быть вместе. Раз сейчас вы счаст-
ливы, оно было правильным. Бла-
гополучия, здоровья вам, вашим 
детям, внукам, правнукам. Пусть 
они унаследуют те качества и то 
отношение к семье, которое сфор-
мировалось у вас.

Председатель думы Ангарского 
городского округа Александр Го-
родской подчеркнул, что крепкие 
семьи – опора общества и страны: 
«Семья – это дети, в них наше бу-
дущее. Вы делаете сильной Россию 
и передаете эту почетную миссию 
детям, внукам и правнукам».

ПРИМЕР ДЛЯ МОЛОДОГО 
ПОКОЛЕНИЯ 

Валерий Митусов передал Сер-
гею Петрову символический огонь 
«Сердце России», который был 
зажжен на Международной вы-
ставке-форуме «Россия» на ВДНХ 
в Москве. Привезли его туда из 
города Мурома, с родины Всерос-
сийского дня семьи, любви и вер-
ности. Зажег лампаду у мощей 
святых благоверных муромских 
князей Петра и Февронии в Му-
ромском Свято-Троицком женском 
монастыре Епископ Муромский 
и Вязниковский Нил. После этого 
символ Года семьи был доставлен 
во все регионы России, в том числе 

и в Иркутскую область. Теперь все 
новобрачные ангарчане в ЗАГСе бу-
дут зажигать от него собственный 
семейный очаг.

Примечательно, что в ноябре 
на ВДНХ узами брака связала себя 
пара из Ангарска – 23-летний за-
водчанин Марк Прасолов и 25-лет-
няя инженер-проектировщик Еле-
на Тумурова. Их свадьба сочетала 
в себе русские и бурятские тради-
ции, что позволило не только мо-
лодоженам, но и гостям выставки-
форума «Россия» поближе позна-
комиться со свадебными обрядами 
этих народов.

Юбиляры станцевали супруже-
ский вальс, приняли участие в фо-
тосессии, творческие коллективы 
ДК «Энергетик» подготовили для 
них праздничный концерт. Каж-
дому главе семьи Сергей Петров 
передал медаль «За любовь и вер-
ность». Парам было вручено благо-
дарственное письмо от губернатора 
Иркутской области Игоря Кобзева. 

– Ваш союз вызывает восхище-
ние и уважение, заслуживает об-
щественного внимания. Чем боль-
ше число семей, тем крепче будет 
Иркутская область и вся Россия. 
Пусть ваша пара служит достой-
ным примером для молодого поко-
ления, – подчеркнул глава региона. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Бриллиантовая свадьба
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Проект был реализован 
при поддержке Президент-
ского фонда культурных 
инициатив, правительства 
и министерства культуры 
Иркутской области. В его 
рамках было подписано со-
глашение о сотрудничестве 
между министерством 
культуры региона и Музы-
кальной академией Ларисы 
Долиной. Оно предполагает 
организацию и проведение 
совместных концертов, 
фестивалей, творческих и 
культурных мероприятий, 
образовательных проектов.

О впечатлениях от 
встречи с юными талан-
тами Иркутской области и 
о своих профессиональных 
секретах Лариса Долина 
рассказала на творческой 
встрече на камерной сцене 
Музыкального театра:

– Я очень люблю ваш 
край и всегда приезжаю, 
несмотря на разницу в ча-
совых поясах. У вас мно-
го талантливой молодежи, 
которой важно давать пра-
вильное образование. Та-
кие интенсивы очень нуж-
ны, чтобы юные музыкан-
ты постоянно развивались, 
ведь наши педагоги дели-
лись своими знаниями не 
только с ребятами, но и с 
их преподавателями. Важ-
но, что мы учим не просто 
петь, а быть артистами. 

И очень хотим, чтобы не 
только москвичи выходи-
ли на большую сцену, но и 
таланты, которые живут в 
разных регионах страны. 
Наша задача – найти этих 
способных ребят, готовых 
трудиться, вкладывать си-
лы, помочь им раскрыть 
свой потенциал, развить 
мастерство. В итоге они 
выступают на конкур-
сах, выходят на большие 
концертные площадки со 
звездами.

  По каким критериям от-
бирали участников гала-
концерта?

– В концерте приня-
ли участие самые лучшие 
представители Иркут-
ска, студенты и педагоги, 
которые обладают недю-
жинными вокальными и 
артистическими способ-
ностями. Вчера, например, 
одна из участниц спела с 
оркестром уверенно и без 
всякого стеснения, и это 
одна из моих фавориток 
в данной части проекта. 
Кстати, на концерт в Ир-
кутске билеты были про-
даны за три недели до на-
чала, и это говорит о той 
особой культурной среде, 
которая есть в вашем ре-
гионе. Ведь на сцене были 
юные, никому не извест-
ные исполнители.

  Если человек с детства 
развивался в одном во-
кальном направлении, 
может ли он во взрослом 
возрасте профессиональ-
но овладеть другим на-
правлением?

– Это зависит от гибко-
сти голоса. Но я не помню 
таких случаев, когда можно 
было бы перестроиться на 
другой лад. Дело еще и в 
том, что, когда ваш голосо-
вой аппарат воспитывается 
на одной методике, пере-
строиться на другую быва-
ет очень сложно. Например, 
вы дышали во время пения 
по одной методике, а сейчас 
вам нужно освоить другую. 
Это требует слишком дли-
тельного периода времени, 
но должно быть осознанное 
решение. Были случаи, что 
к нам хотели перевестись 
академисты, которые очень 
красиво пели в своей ма-
нере, и мы их отговорили. 
Когда-то меня мои коллеги 
настраивали, чтобы посту-
пать в консерваторию, но 
я отказалась, а потом по-
жалела. 

  Молодая талантливая 
девочка 15 лет считает 
своей миссией петь толь-
ко на русском языке, при 
этом у нее хороший ан-
глийский. Возможно ли 
обучаться, не исполняя 
песен на иностранных 
языках?

– Конечно! Бывает, нет 
способностей к языкам, 
техническим способам пе-
ния или желания испол-
нять ту или иную музы-
ку. Это неважно. Главное 
– сердечная мышца, кото-
рая будет работать с ис-
полнителем в унисон. Ес-
ли она предпочитает петь 
по-русски, и у нее хорошо 
получается, это прекрасно! 
Потому что сейчас такое 
время, когда нам нужно 
обучать студентов петь на 
родном языке, правильно 
подбирать материал и ре-
пертуар. И самое важное 
– воспитать в них твор-
ческую индивидуальность, 
чтобы они сформировали 
свою собственную манеру 
пения, исполнили песню из 
репертуара другого певца 
так, как сами чувствуют. А 
то, что девочка хочет петь 
по-русски – замечательно! 
Ведь то, как поют на рус-
ском многие наши звез-
ды, это издевательство. А я 
считаю русский язык луч-
шим и самым красивым в 
мире, думаю, что на нем 
нужно петь правильно! 

  Как же сохранить соб-
ственную индивидуаль-
ность?

– Нужно любить жизнь, 
какой бы она ни была. Нуж-
но любить свое дело и быть 
зараженной своей профес-

сией. И проходить через 
любые трудности, как было 
у меня. Ведь я начала свою 
концертную деятельность в 
Советском Союзе, мне было 
очень сложно. У нас не бы-
ло понятия «звезда», и это 
правильно, потому что это 
сверхъестественное поня-
тие для исполнителя. Было 
понятие «гастролер» – тот, 
кто популярен у зрителей 
и имеет свой коллектив. 
Важно, чтобы рядом с тобой 
были любящие люди, ко-
торые будут поддерживать, 
даже если вы совершили 
ошибку. Кстати, сначала 
крылья за спиной дает се-
мья, которая поддерживает 
вас. У меня такого не было, 
потому что родители отри-
цали мой выбор. Было очень 
тяжело без поддержки, но 
мне ее давали мои музы-
канты и друзья. Что бы ни 
происходило, вы должны 
верить – все будет хорошо. 
Был период, когда меня вы-
резали из всех программ, 
но я верила – настанет день, 
когда все сложится. 

  С какого возраста можно 
воспитывать в ребенке 
любовь к джазу?

– Не нужно заставлять 
любить то, к чему не лежит 
душа, важно найти, к чему 
ребенок больше склонен, к 
чему предрасположен его 
голос. Пусть он красиво по-

ЗВЕЗДЫ И П    КЛОННИКИ

Петь по-русски
Обучающий интенсив Музыкальной академии 
Ларисы Долиной впервые прошел в Иркутске

  ГОЛОС  На базе Иркутского областного музыкального 
колледжа имени Ф. Шопена прошло 40 мастер-классов, в 
которых приняли участие 50 педагогов и 16 вокалистов из 
13 муниципальных образований Иркутской области, а также 
Республики Бурятия и Забайкальского края. Ярким событием 
проекта стал гала-концерт на сцене Иркутского музыкального 
театра, в котором участвовали лучшие юные певцы, эстрадно-
джазовый оркестр областной филармонии и сводный хор, 
который объединил 130 вокалистов.
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ет по-русски. Повторяю, 
что это сейчас очень важно. 
Сегодня мы столкнулись с 
такой проблемой, что де-
ти на кафедре Московско-
го института культуры и 
в нашей академии не уме-
ют петь по-русски. И наша 
задача им в этом помочь. 
Если нет способностей к 
джазу, вы их не привьете, 
потому что это природа. 

  Расскажите о ваших пе-
дагогах по вокалу.

– У меня их не было, я 
гастролировала, мне было 
некогда. Но из-за этого все 
было гораздо сложнее. 

  А были ли у вас какие-то 
ошибки в вокале?

– Во мне было очень 
много агрессии и очень 
мало женского. Это такой 
юношеский максимализм. 
У нас очень много таких 
студентов, которые счита-
ют, что громко петь – это 
правильно, и больше ничего 
не нужно. Но это возраст-
ное. Главное, чтобы рядом 
был педагог, который во-
время объяснит, что гром-
ко петь антимузыкально и 
безвкусно. Может быть од-
на громкая нотка в какой-
то особенной песне. Вот и 
у меня было много этой 
агрессии, которой я долго 
отталкивала зрительскую 
аудиторию. Потом проана-
лизировала себя, услыша-
ла, что я делаю не так, и 
исправила. Очень важно 
признавать свои ошибки и 
уметь их исправлять.  

  Как грамотно артисту 
выбрать репертуар?

– Песня должна гармо-
нировать с человеком, вы-
ражать исполнителя, ес-
ли речь идет, например, о 
конкурсе. Нужно идти от 
вокальных и душевных 
способностей, потому что 
тут важно показать свой 
потенциал. Если это кон-
церт, то там другая ситу-
ация – ты рассказываешь 
историю и подстраиваешь-
ся под материал.

  Чем вы занимаетесь в 
свободное время, что вас 
наполняет, когда у вас са-
дятся батарейки?

– У меня нет свободного 
времени, и батарейки у ме-
ня не садятся.

  Что вам больше нравит-
ся — петь или играть на 
сцене и в кино?

– Все, чем я занима-
юсь, приносит мне огром-
ное счастье. Играть – это 
еще одна составляющая 
моей профессии, которая 
для меня очень важна. Ведь 
раскрывая в себе актерский 
потенциал, я наполняю се-
бя чувствами и любовью к 
профессии. 

  Расскажите, как вы рабо-
таете с текстами? Бы-
вало ли, что от волнения 
забывали слова?

– Конечно, бывает, по-
ешь песню, которая уже 
лет 20 в твоем репертуаре, 
вдруг – чистый лист! Ни 
одного слова не помнишь. 
Тогда даю микрофон в зал, 
люди начинают петь, и я 
вспоминаю. Это нормально, 

ведь мы все живые люди. 
Когда я учу песню или роль, 
я ее выписываю от руки. 
Таким образом лучше за-
поминается. 

  Как вы справляетесь с 
волнением?

– Я волнуюсь всегда, 
но только за кулисами. На 
сцене умею с собой догова-
риваться. 

  Как бережете свой голос, 
лечите, может быть?

– Иногда приходится ле-
чить. Например, недавно, 
5 декабря, был объявлен 
мой концерт в Доме му-
зыки в Москве. А накануне 
я очень сильно заболела, у 
меня пропал голос. Я при-
ехала на саундчек и поняла, 
что не могу извлечь ни од-
ной ноты. Пришлось звать 
фониатора, который дежу-
рил со мной весь концерт. 
Мне сделали 13 вливаний 
на связки, хоть это и очень 
вредно, но я никогда не от-
меняю концерты. Считаю, 

что не имею права обма-
нывать зрителей, которые 
пришли ко мне, ведь мно-
гие копят деньги на билет. 
Кстати, тогда в Доме музы-
ки я предупредила зрите-
лей, если кому-то не нра-
вится мой хрип, они могут 
уйти, и им вернут деньги, 
но никто не ушел. А даль-
ше у меня каждый день 
были концерты не только 
в Москве, но и на выезде. 
Конечно, голос – это очень 
хрупкий аппарат, его нуж-
но беречь. 

  Вы принимаете участие 
в шоу «Маска» и «Ава-
тар», как вам удается 
быть неузнаваемой?

– Я очень люблю при-
нимать участие в таких 
проектах, потому что ты 
из себя вынимаешь то, о 
чем даже не подозревал, и 
это обогащает. Артистам, 
голос которых известен на 
всю страну, гораздо слож-
нее, чем спортсменам или 

телеведущим. Обмануть 
своих коллег в жюри слож-
но, поэтому я пела не сво-
им тембром и голосом. И 
я никогда бы эти песни не 
исполнила в жизни, тем 
такие проекты и интерес-
ны. 

  У вас есть любимая пес-
ня в репертуаре? Многие, 
например, знают вас по 
«Погоде в доме».

– Все песни, которые я 
пою, любимые для меня. Но 
к «Погоде в доме» у меня 
особое отношение, ведь она 
раскрыла меня как женщи-
ну и очень сильно изме-
нила. Я счастлива, что был 
опыт общения с великим 
Михаилом Таничем, кото-
рый этот альбом написал и 
научил меня многому. Но 
самое главное, этот альбом 
наполнен настоящим жен-
ским счастьем. 

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сведения изменились в связи с проведе-
нием на территории Иркутской области 
в 2023 году государственной кадастро-
вой оценки.

Работы по государственной кадастро-
вой оценке проведены ОГБУ «Центр го-
сударственной кадастровой оценки». 
Всего были оценены 1 613 507 объектов 
недвижимости. 

Актуальные сведения о кадастровой 
стоимости зданий, помещений, соору-
жений, объектов незавершенного стро-
ительства, машиномест, содержащиеся 
в Едином государственном реестре не-
движимости, можно получить на сайте 
Росреестра, воспользовавшись элек-
тронными сервисами «Справочная ин-
формация по объектам недвижимости в 

режиме online» или «Публичная када-
стровая карта».

В случае возникновения вопросов, свя-
занных с определением кадастровой 
стоимости, за получением соответствую-
щих разъяснений следует обращаться в 
ОГБУ «Центр государственной кадастро-
вой оценки». 

Дополнительно поясняем, что у вас есть 
возможность повлиять на размер када-
стровой стоимости вашего объекта не-
движимости. 

Для этого есть два способа:

 указать на наличие ошибки, допущен-
ной при определении кадастровой 
стоимости;

 установить кадастровую стоимость 
объекта недвижимости в размере его 
рыночной стоимости.

Такие заявления можно подать в област-
ное государственное бюджетное учреж-
дение «Центр государственной кадастро-
вой оценки» через МФЦ либо напрямую в 
ОГБУ «Центр государственной кадастро-
вой оценки объектов недвижимости» 
(лично, почтой, по электронной почте).

  Василий ПЕТРОВ

КАК ИЗМЕНИТЬ КАДАСТРОВУЮ СТОИМОСТЬ ОБЪЕКТОВ

  АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ
С 1 января 2024 года изменилась кадастровая стоимость зданий, 
помещений, сооружений, объектов незавершенного строительства, 
машиномест, расположенных на территории Иркутской области.
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Семейная колея
Почти двадцать лет пенсионерка 
возила с мужем грузы из Усть-Кута в Якутию 

ТАКАЯ РАБ    ТА

  ДАЛЬНОБОЙЩИКИ  Когда 
Альбине Павловне исполнилось 
52 года, она впервые отважилась 
отправиться с мужем-
дальнобойщиком по зимней 
трассе на Север. До этого женщина 
работала в отделе кадров крупного 
финансового учреждения. Взяв 
очередной отпуск, она решила 
провести его столь оригинальным 
образом. За месяц на стареньком 
МАЗ-509 супруги Сысоевы успели 
сделать два рейса. 

Тесная кабина грузовика, в которой нель-
зя даже встать в полный рост, одновременно 
служила кухней, спальней, столовой, кладов-
кой и, собственно, местом управления много-
тонной махиной. Когда зимник закончился, 
Альбина Павловна сделала главный вывод: 
она должна быть рядом с мужем. Написала 
заявление об увольнении в связи с выходом 
на пенсию и начиная с декабря 2001-го в те-
чение 18 лет в самые холодные месяцы делила 
с мужем тесную кабину МАЗа. Пенсионерка 
«дальнобойщица» написала, а потом дважды 
переиздала книгу «Зимники Якутии и Ир-
кутской области», а также сборник стихов и 
сказок. 

Муж Альбины Павловны Александр – про-
фессиональный водитель, много лет возил 
коммерческие грузы по Сибири. Его вахта на-
чиналась в ноябре с приходом лютых морозов 
и заканчивалась в апреле. Нередко возвращал-
ся домой по реке Лене, погрузив машину на 
баржу, потому что зимняя трасса превраща-
лась в непроходимые болота и мари. Александр 
честно предупредил жену, что дорога тяжелая 
и опасная, и для многих водителей зимник 
становится дорогой в один конец. Страшнее 
коварных подъемов и спусков были «братки», 
которые требовали непомерные суммы за про-
езд, грабили фуры, нередко машины терялись 
вместе с товаром. 

– Но я настояла на своем, – рассказывает 
Альбина Павловна, – муж в итоге согласился, 
и мы поехали. За месяц я увидела и поняла, 
что это за работа, и уже решила не отпускать 
Сашу одного. Ведь до этого месяцами от него 
не было никаких известий. Ушла на пенсию и 
до 2019 года не пропустила ни одного зимника.

Пенсионерка прошла с мужем не одну сот-
ню тысяч километров, поэтому ее можно на-
звать дальнобойщицей, хотя за рулем грузо-
вика она никогда не сидела.

– Первое время мне казалось, что все подъ-
емы и спуски одинаковые – как их можно 
запомнить? Муж в дороге все время перегова-
ривался с другими водителями по рации, они 
предупреждали друг друга о тяжелых подъ-
емах и коварных спусках. Еще удивлялась, 
что многие участки дороги имеют матерные 
названия. Язык не поворачивается привести 
пример. Но поездив, поняла, почему их так 
назвали. Однажды спускаемся с «матершин-
ной горы». Идем тихонько, и вдруг на самом 
спуске у МАЗа отказывают тормоза! Нас начи-
нает нести по нарастающей. На мужа даже не 
смотрю, думаю, хорошо если ЭТО произойдет 
мгновенно... Непонятно, каким чудом про-
скочили поворот и едва не догнали машину, 
которая шла впереди. Остановились. Руки тря-
сутся, молчим оба. Потом спрашиваю мужа: 
«А если бы догнали?» Хотя ответ знаю, ведь 
на прицепе более 20 тонн труб, и не раз видела, 
как поехавший груз утюжит, сравнивая каби-
ну. Оказалось, лопнул тормозной шланг, и ни 
раньше, ни позже, а на горе с нецензурным на-
званием. Вернулись из рейса, выпили с мужем 
за второй день рождения.

ЛЕКСИКА ЗИМНИХ ДОРОГ

Альбина Павловна говорит, что не прием-
лет ругань в любом ее виде, на пикетах, когда 
собиралась толпа мужиков, с трудом перева-
ривала поток матерщины, но во время одно-
го из рейсов «завернула» так, что даже муж 
удивился: «Не подозревал, что так можешь!». 
Началось все с того, что решила сварить кури-

цу. Положила тушку в тазик, чтобы помыть, 
поставила на сиденье, а сама спрыгнула из 
кабины на землю за скороваркой. Не знаю, чем 
тазик зацепила, но через мгновение мерзлая 
курица прилетела в голову, а следом за шиво-
рот – тазик холодной воды! Всякое случалось. 

Сысоевы находились в МАЗе днем и ночью. 
За все время, вспоминает Альбина Павловна, 
лишь один раз, когда сломалась машина, она 
ночевала на пикете  – не понравилось.

Невероятно морозной выдалась зима 2006 
года, ночами -55 и ниже!

– Мы ходили в это время из Мирного в 
Нюрбу, – вспоминает Альбина Павловна. – Печь 
в кабине уже не справлялась с холодом. Я за-
лезла в верхней одежде и в унтах в спальник, 
но ведь мужа в спальник не засунешь, ему 
надо рулить. Ехали, пока Саша не начал за-
сыпать за рулем. Остановились, я вылезла из 
спальника, поставила чай, и он как-то странно 
закипел. Начинаем пить и понимаем, что это 
спирт. Вспомнили, что пластиковая бутылка 
два месяца катается с нами, мужик из Иркут-
ска отдал: «Не бойтесь, это медицинский, дал 
бы больше, но выпил сам!». Я периодически 
применяла спирт в медицинским целях, в 
основном застуженное плечо растирала, а тут 
впопыхах схватила не ту бутылку. Бывает. Муж 
отогрелся и говорит: «Ну, ты подкузьмила! 
Для полного счастья нам гаишников сейчас не 
хватает».

Еда в дальней дороге – тема отдельная. Ко-
нечно, можно поесть и на пикете, но до него 
надо еще доехать, если сломались между оста-
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новочными пунктами, там никто кормить не 
будет. Поэтому продукты в дальний рейс Сысо-
евы заготавливали впрок.

– У меня и салаты были заготовлены на до-
рогу, и холодец, – говорит Альбина Павловна. 
– Даже сейчас, когда уже не ходим в рейсы, 
зачастую снится, как варю холодец перед зим-
ником.

Несколько лет другие дальнобойщики удив-
лялись, что чудак на МАЗе ходит в рейсы с 
женой, потом привыкли.

– Меня напрямую спрашивали: «Он у вас 
пьет?» – «Почему пьет?» – «Все время сто-
рожите потому что…» – «Нет, не пьет?» – 
«Тогда гуляет…» – «Нет, не гуляет». Один раз 
по рации кто-то из водителей говорит: «Как 
он ездит все время с женой? Я бы со своей на 
второй день поругался, а на третий развелся».

КОММЕРЧЕСКИЙ ГРУЗ – КАК ПРОКЛЯТИЕ

До 2006 года супруги Сысоевы возили на 
Север преимущественно коммерческие грузы – 
все, что потом весь год продавалось в частных 
магазинах. Такой груз тогда считался едва ли 
не проклятием у дальнобойщиков. Но в ну-
левые предприятия закрывались, у мужиков 
не было выбора. Потеряв работу, они брали в 
аренду машину, грузили у коммерсантов то-
вар, который никто и не думал страховать, и 
уходили на зимник в надежде заработать денег, 
рассчитаться с долгами, накормить семью. По 
сути, все чужое – деньги, машина, топливо, 
товар, из своего – только жизнь. 

За порчу или потерю груза платили из соб-
ственного кармана. Бывало, что сезонного за-
работка не хватало даже, чтобы рассчитаться 
за потерянный или отнятый бандитами товар. 
Если раньше срока приходила весна, и времен-
ная дорога уплывала, оставались среди тайги до 
следующей зимы. Мясо, окорочка, другой ско-
ропорт уносили подальше в лес, чтобы медведи 
не подходили к машинам. В 1997 году на исчез-
нувшем от тепла зимнике застряло около двух-
сот машин. Коммерсанты с деньгами нанимали 
вертолеты, чтобы вытащить груз, в основном 
водку и сигареты. Оставленные без присмотра 
грузовики были разграблены. Несколько даль-
нобойщиков свели счеты с жизнью…

– Муж возил коммерческие товары из Но-
восибирска и рассказывал, как его пытались 
остановить «братки» на легковушках, но он 
не поддался – давил на педаль до последнего, 
пока не отстали, – говорит Альбина Павловна. 
– Шли один раз через Братск, остановились, и 
к нам в кабину обманом залез молодой человек, 
прилично одетый, перстень золотой на пальце. 
Сначала предлагал солярку по дешевке, а потом 
стал требовать оплату за проезд. Я давай ругать 
его, говорю, как тебе не стыдно, такой краси-
вый, хорошо одетый, мама с папой наверняка 
есть, а грабишь пенсионеров. Ты посмотри на 
наши руки и на свои. В итоге денег взял всего 
500 рублей. Может, удивился, что отпор дала 
бабка старая. После этого было вдвойне страш-
но останавливаться, особенно среди тайги на 
ночлег. А куда деваться, отдыхать все равно 
надо. Бывало, среди ночи свои стучали в окно: 
«Земеля, давай бахнем по соточке с устатка». 
Просто махнешь рукой: «Не будем». Отходили.

Случались совсем черные полосы. Один раз в 
Усть-Куте машина пошла под откос, Александр 

ее каким-то чудом удержал, но у МАЗа от удара 
лопнули рессоры. Сысоевы решили дождаться 
утра и уже при дневном свете попытаться от-
ремонтировать прицеп. От стресса и усталости 
уснули, как убитые.

– Когда немного рассвело, муж вышел из 
кабины, возвращается, а на нем лица нет. Сразу 
поняла: что-то случилось. Говорит: «Нас огра-
били». Бандиты вскрыли контейнер и утащили 
груз. Мы ничего не слышали, потому что перед 
этим больше суток не спали. Все заработанное 
в тот год пришлось отдать хозяину. Другой 
раз фуру открыли прямо на ходу. Например, 
в районе Усть-Кута не брезгуют ничем. Могут 
запаску стащить, цепи, абсолютно все, что под 
руку попадет.

В одну из поездок нарушилась герметич-
ность фургона, и стоявшая у дверей минераль-
ная вода замерзла – двадцать ящиков. Хозяину 
Сысоевы заплатили из своих. Несколько ящи-
ков оставили вахтовикам в Мирном. Осталь-
ную воду пили сами, мыли ею голову и руки, 
кипятили на ней чай и смеялись, что так круто 
еще не жили! 

Кардинально ситуация поменялась, когда 
стали возить трубы и оборудование для не-
фтяников. 

ДВОЕ В КАБИНЕ, НЕ СЧИТАЯ ГАЙКИ

Однажды в кабину семьи дальнобойщиков 
пробрался белый котенок, посмотрели – де-
вочка. Назвали Гайкой. Больше года Гайка 
путешествовала с обретенными хозяевами, 
создавая домашний уют в кабине МАЗа. Жи-
вотинка оказалась невероятно чистоплотной 
и преданной. На пикетах, где скапливалось 
огромное количество машин, она безошибочно 
находила своих хозяев.

– Саша как-то выпил после бани пива, залез 
в спальник, и Гайка ночь с ним спала, нады-
шалась, а утром мучилась, видимо, с похме-
лья. Потом стали оставлять ее дома, в рейс не 
брали.

ТВОРЧЕСТВО В ЭКСТРЕМАЛЬНЫХ
УСЛОВИЯХ

Кочевая жизнь по нескольку месяцев в году 
весьма своеобразно повлияла на Альбину Пав-
ловну – она стала писать стихи и сказки для 
внучек, вести дорожные дневники, снимать 
фото и видео. 

– Раньше я никогда не писала ни расска-
зов, ни, тем более, стихов. Считала, что это не 
мое, – говорит Альбина Павловна. – В кадрах 
всю жизнь отработала, какие стихи, о чем? 
А тут столько событий! Уезжая на зимник, я 
писала письма внучкам в виде коротких рас-
сказов и сказок. Видимо, экстрим подвиг меня 
на творчество. Потом девочки постоянно ме-
ня спрашивали: «Бабушка, ты привезла нам 
новые сказки?» Стала замечать, что прилив 
творчества случался параллельно с какими-то 
проблемами на дороге. Муж возится с полом-
кой рессор, а у меня стихи прут, хотя в школе 
их не любила. Строки старалась сразу записать, 
а иначе уйдут, и не вспомнишь. Однажды дет-
ский стишок пришел в голову среди ночи. Я 
достала тихонько блокнот, ручку и, не включая 
свет, стала записывать. А утром выяснилось, 
что паста замерзла,  и ничего не записалось. Так 
жалко, чуть не заплакала. Я по продавленным 

следам от ручки на бумаге восстановила сти-
хотворение! Фотографировала сначала на пле-
ночный аппарат, потом муж подарил камеру, 
но я в дороге ее нечаянно разбила. Саша снова 
подарил. Последнее время снимала на смарт-
фон – красота, очень удобно в дороге. 

Зять однажды предложил написать рассказ и 
выложить на автомобильном сайте. 

– Я даже не знала про такие сайты. Зашла, 
прочитала, а там одни отчеты туристов – где 
были, что видели. А у нас ведь работа, думала, 
кому это надо? – вспоминает Альбина Павловна. 
– Потом все-таки написала, но еще месяца три 
не отправляла, сомневалась. Пенсионерку ждал 
триумф: первый отчет о прохождении зимника 
прочитали более 400 тысяч человек. Альбина 
Павловна стала выкладывать видео, но хакеры 
взломали канал, и видеозаписи пропали.

– Руководитель предприятия Анатолий Ми-
хайлович Прокудин как-то спросил: «Почему 
бы вам не выпустить книгу?» Я говорю: «Дав-
но мечтаю, муж обещает после зарплаты денег 
дать, вот, жду». Он: «Ну я дам». Вскоре выдал 
350 тысяч рублей, но с условием, что книга бу-
дет про зимник, мы добавили своих 350 тысяч 
и издали ее. Забрав тираж книги «Зимники 
Якутии и Иркутской области», сразу задума-
лась, как ее распространять? Робко предложила 
работникам дорожных пикетов, они с удоволь-
ствием взяли. Деньги от продажи перечисляли 
мне.

Когда материалы попали в Сеть, семьей 
дальнобойщиков заинтересовались журнали-
сты, в том числе зарубежные. С одним англича-
нином сибирячка общалась по скайпу.

– Он узнал меня по короткой прическе: «Ой, 
Альбина!», и лопочет чего-то там по-своему. 
Долго рассыпался в комплиментах, какая я ге-
роическая женщина, и что он хотел бы снять 
фильм про зимник. Как грузимся, насколько 
тяжелая дорога, как устроен быт и так далее. К 
тому времени мы уже возили трубы и обору-
дование нефтяникам. Я отказалась, говорю, что 
никто посторонних на буровые не пустит, тем 
более с видеокамерами. Служба безопасности на 
месторождениях работает четко. Он гнул свое 
– мы договоримся, нужна только помощь в на-
дежном транспорте, съемочная группа – пять 
человек. Время шло. Анатолий Прокудин даже 
согласился дать машину, но тут уже весна, ко-
нец марта, погода совершенно непредсказуема. 
Я напрямую написала, что зимник уходит, вы 
просто не выберетесь из тайги. После этого на 
нас вышла международная группа – англича-
нин, немец, литовец и русский. Из географи-
ческого общества приезжали, им мы было со-
гласились помочь, но машина у нас подкачала. 
В общем, не судьба.

Несколько лет назад Сысоевы отдали тру-
дягу МАЗ родственнику, а сами окончательно 
ушли на заслуженный отдых. Но совместные 
поездки не оставили, сейчас ездят на рыбалку 
на Байкал. Бывало, на льду попадали в ураган, 
когда УАЗ напрочь заносило снегом, а палатку 
приходилось всю ночь держать, чтобы не со-
рвало. Но подобные погодные катаклизмы после 
северных приключений кажутся легким недо-
разумением, призванным подкрасить однооб-
разную жизнь пенсионеров.

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото из семейного архива Сысоевых 
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 Кирилл Михайлович, в Иркутской 
области проходит комплексная 
модернизация органов службы за-
нятости населения. Что уже уда-
лось сделать? 

– В 2021 и 2022 годах в Ангар-
ске и Братске в рамках нацпроекта 
«Демография» открылись новые 
офисы кадровых центров «Работа 
России» на месте бывших центров 
занятости. Сегодня мы можем от-
ветственно заявлять, что выросла 
их эффективность. За прошлый год, 
например, эти кадровые центры 
помогли найти работу более 5,7 тыс. 
граждан. В 2023 году минтруд Рос-
сии провел исследование индекса 
клиентоцентричности – показате-
лей открытости, доступности, ре-
зультативности работы центров по 
оценкам посетителей. Ангарский и 
Братский кадровые центры получи-
ли 44 и 43 балла из 50 возможных, 
вошли в топ-10 среди субъектов 
России. Это хороший результат.

 Какие изменения ждут органы за-
нятости населения в ближайшее 
время? 

– Естественным процессом раз-
вития службы занятости является 
ее модернизация в рамках прези-
дентского национального проекта 
«Демография». Это и процесс со-
вершенствования законодатель-
ства: в конце прошлого года был 
принят новый федеральный закон 
о занятости, закрепивший прин-
ципиально новые подходы к пре-
доставлению услуг гражданам и 
работодателям, это и обновление 
внешнего облика учреждений, и в 
чем-то даже перестраивание образа 
мышления, отношения сотрудни-
ков к работе, клиентам.

 В этом году модернизация затро-
нет все учреждения? 

– На федеральном уровне при-
нято решение, что теперь в субъек-
тах возможна комплексная модер-
низация всей сети. Чтобы попасть 
в этот проект с предоставлением 
федерального финансирования в 
2023 году, министерством труда и 
занятости Иркутской области по 
поручению губернатора Иркутской 
области Игоря Кобзева была пода-
на и защищена заявка на полу-
чение федеральной субсидии для 
комплексной модернизации регио-
нальной службы занятости. Наша 
заявка прошла конкурсный отбор, 
и Иркутская область стала одним 
из 12 субъектов РФ, участвующих в 
этом проекте. Для выполнения тре-
бований проекта правительством 
региона было принято решение о 
создании единого Кадрового центра 
Иркутской области, который объ-
единил сеть центров занятости. Мы 
сохраняем присутствие на всей тер-
ритории региона, соответственно,  
везде будут открыты современные 
кадровые центры.

 Что будут представлять собой 
новые кадровые центры? 

– Кадровые центры будут оформ-
лены в едином фирменном стиле, 
оснащены современным оборудо-
ванием и максимально комфортны 
для всех категорий граждан, вклю-
чая маломобильные группы. Пред-
полагается создание специальных 
зон для приема граждан, взаимо-
действия с работодателями, про-
ведения различных мероприятий. 

 Для помощи гражданам в по-
строении индивидуального карьер-
ного трека, а работодателям – в 

поиске сотрудников наши карьер-
ные и кадровые консультанты будут 
действовать, исходя из сформиро-
ванных жизненных и бизнес-ситу-
аций. Комплексная модернизация 
службы занятости населения вклю-
чает в себя внедрение новых мето-
дов предоставления услуг в сфере 
занятости, дополнительное обуче-
ние персонала, внедрение совре-
менных клиентских интерфейсов и 
цифровых сервисов, а также персо-
нализированный подход к каждому 
соискателю. 

 С какими трудностями вы стол-
кнулись в процессе модернизации? 

– Здесь стоит отметить, что су-
ществующая сеть учреждений за-
нятости формировалась давно, в 
тех условиях, что были более 30 
лет назад. Современный федераль-
ный формат модернизированных 
кадровых центров предусматривает 
совершенно иные требования к ор-
ганизации пространства, площадям 
помещений, техническим характе-
ристикам, зонированию помеще-
ний, исходя из процесса предостав-
ления услуг разным категориям по-
сетителей. В данной ситуации, мы 
считаем, правильным решением 
будет установка новых модульных 
конструкций в отдельных терри-
ториях области. Мы в числе первых 
субъектов РФ предложили к обсуж-
дению этот вариант.

 В период реализации проекта ак-
тивность работы органов заня-
тости не снизится?

– Нет конечно! Нами в полном 
объеме будет обеспечено беспере-
бойное оказание государственных 
услуг в сфере занятости, работа фи-
лиалов Кадрового центра продол-
жится без каких-либо перерывов. 

 Как меняется уровень безработи-
цы в регионе? 

– Количество безработных сни-
жается. Сегодня на учете в органах 
занятости в качестве безработных 
состоит порядка 6,5 тыс. человек. 
В прошлом году, по данным на 12 
февраля 2023 года, состояло около 
9,5 тыс. человек. Работодатели ак-
тивно занимаются подбором кад-
ров. Это общероссийский тренд, и 
мы этот тренд поддерживаем. На 
сегодняшний день на рынке труда 
представлено более 30 тыс. вакан-
сий. На одного безработного при-
ходится порядка пяти вакансий. 
Конечно, продолжает сохраняться 
определенный структурный дисба-
ланс, когда спрос и предложение 
не совпадают. И именно поэтому 
по поручению главы региона Игоря 
Кобзева служба занятости развива-
ет такую услугу, как организация 
профессиональной подготовки, по-
вышения квалификации и пере-
подготовки на востребованные на 
рынке труда профессии.

 Какие отрасли сегодня больше все-
го нуждаются в кадрах? Измени-
лись ли приоритеты по сравнению 
с прошлым годом?

– Топ отраслей остался преж-
ним. Больше всего вакансий сегод-
ня в строительной сфере. На начало 
2024 года, как и в 2023 году, преоб-
ладает спрос на рабочие профессии. 
На начало года открыто более 26 
тыс. таких вакансий, 65% от общего 
числа. Четверть из них – в строи-
тельстве. На втором месте по вос-
требованности – обрабатывающая 
промышленность (здесь учитыва-
ется и лесопереработка, и произ-
водство продуктов, и «нефтянка»). 
Третье место – за медициной. 

 На какие шаги идут работодате-
ли, чтобы привлечь внимание к 
своим вакансиям?

– Мы видим конкуренцию на 
рынке труда. Работодатели стали 
активнее искать кадры, и найти 
их становится все сложнее. Многие 
работодатели стараются привлекать 
стажеров, практикантов, взращи-
вая будущих специалистов с первых 
курсов, развивают систему матери-
альной мотивации сотрудников.

Так, предлагаемая средняя за-
работная плата в Иркутской обла-
сти по вакансиям, существующим 
в банке данных Кадрового центра, 
на начало года составила более 47 
тыс. рублей. Для подбора персонала 
компании активно сотрудничают с 
Кадровым центром Иркутской об-
ласти. Это обеспечивает широкий 
доступ граждан к информации о 
доступных вакансиях. Мы их пред-
ставляем на ярмарках и других 
мероприятиях, которые организу-
ет Кадровый центр, помогаем раз-
местить их на единой цифровой 
платформе «Работа России». Это 
позволяет работодателям быстро и 
эффективно находить подходящих 
кандидатов для своих позиций, 
снизить затраты на поиск сотруд-
ников, а также повышает вероят-
ность успешного найма квалифи-
цированных специалистов. 

 Ужесточились ли требования к 
кандидатам?

– В каждой отрасли свои тре-
бования. В основном работодате-
ли требуют наличие профессио-
нального образования: наибольшее 
количество требуют среднее про-
фессиональное, около 30% – выс-
шее образование или специальную 
квалификацию. Многие компании 
ищут кандидатов с опытом работы 
в определенной сфере или на ана-
логичной должности.

 А сколько вакансий без опыта ра-
боты?

– Для соискателей региона до-
ступно более 30 тыс. вакансий на 
предприятиях Иркутской области. 
Требования к стажу, опыту рабо-
ты кандидатов предъявляются раз-
ные. Ежегодно доля вакансий для 
впервые приступивших к трудовой 
деятельности граждан составляет 
порядка 20–25 процентов. Все они 
размещены на единой цифровой 
платформе «Работа в России».

 Матрена БИЗИКОВА

ТДЕЛ КАДРОВ

Новый подход к работе
Центры занятости Иркутской области 
находятся в процессе модернизации
 ЭКСПЕРТ  
О новшествах в работе 
органов службы занятости 
населения, о ситуации 
на рынке труда, а также 
о самых востребованных 
профессиях рассказал 
министр труда и 
занятости Иркутской 
области Кирилл Клоков. 
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БОРЬБА С «СЕРЫМИ» 
МАЙНЕРАМИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

 Андрей Юрьевич, в 2023 году Ир-
кутская область установила но-
вый рекорд по потреблению элек-
троэнергии. Во всем виноваты 
аномальные декабрьские морозы? 
Или есть другие причины?

– Действительно, в декабре 
прошлого года наш регион достиг 
пиковой нагрузки в 10,2 ГВт. Вы-
сокое потребление электроэнергии 
было связано с крайне низкими 
температурами, а вышли на пик в 
том числе и из-за низкой энерго-
эффективности и отсутствия аль-
тернативных источников энергии 
в частных домах иркутян. Хотя до 
этого в течение всего года обста-
новка была стабильной. Вообще, 
если вспомнить 2021–2022 годы, то 
тогда мы фиксировали рост энер-
гопотребления в объеме до 17% 
в год, хотя количество лицевых 
счетов за этот же период времени 
росло только на 3%. Основная при-
чина такой взрывной динамики 
была, конечно же, связана с де-
ятельностью «серых» майнеров: 
новых лицевых счетов мало, а по-
требление растет. 

 То есть борьба с «серыми» май-
нерами дает свои результаты?

– Война еще не выиграна, но 
наше многолетнее противостоя-
ние с подпольными охотниками 
за биткоином приносит свои ре-
зультаты. Это с одной стороны. 
С другой – добывать криптова-
люту становится сложнее, новые 
майнинговые машинки выросли в 
цене, да и проблемы с логистикой 
никуда не исчезли.

 Сколько «серых» майнеров было 
выявлено в 2023 году? Где их уда-
ется обнаружить?

– Мы нашли 2034 криптова-
лютчика, которые незаконно 
пользовались энергоресурсами. 
Как правило, для своего бизнеса 
«серые» майнеры используют не-
приспособленные помещения. Это 
гаражи, подвалы, дачные домики, 
балконы или чердаки в много-
квартирных домах. Во всех этих 
помещениях бытовые электриче-
ские сети не предназначены для 
регулярной высокой нагрузки, по-
этому возникают скачки напря-

жения и аварийные отключения. В 
некоторых случаях негативными 
последствиями могут быть корот-
кие замыкания и пожары. 

 Откуда к вам поступают сигна-
лы о нарушителях? 

– В обществе уже сформиро-
валось негативное отношение к 
«серым» майнерам. Основные 
наши информационные источни-
ки – это обычные жители городов 
и сел. По итогам прошлого года 
мы получили свыше двух тысяч 
обращений по всем имеющимся 
каналам связи (контакт-центр, 
соцсети, электронная почта). Лю-
ди жаловались на подозрительный 
шум и вибрацию. Как правило, это 
первые явные признаки соседства 
с «серыми» майнерами. Всем не-
равнодушным и ответственным 
потребителям мы благодарны за 
обратную связь. 

 Как взыскиваете с нарушителей 
плату за электроэнергию?

– Через суд. За минувший год 
нами было подано 833 судебных 
иска на общую сумму более 562 
млн рублей. В силу вступило свы-
ше 500 постановлений, по 25 заяв-
лениям ответчики не стали дожи-
даться решений суда и оплатили 
задолженность. Всего с 2019 года в 
суд направлено 1909 исковых заяв-
лений на сумму свыше 1 млрд ру-
блей. Все деньги, которые нам уда-
ется взыскать через суд, направ-
ляем на развитие электросетевого 
хозяйства Иркутской области. 

 Были какие-то громкие случаи?

– Судебные иски, которые мы 
подаем на нарушителей, не огра-
ничиваются Иркутской областью. 
Например, в прошлом году Мо-
сковский городской суд обязал 
жительницу столицы выплатить 
почти 870 тысяч рублей по де-
лу о добыче криптовалюты в по-
селке Усть-Ордынский. В качестве 
основного аргумента по большо-
му расходу электроэнергии сторо-
ной ответчика был указан обогрев 
уличного бассейна. Суд выяснил, 
что потребленный объем киловатт 
несопоставим с тем, сколько дей-
ствительно нужно на эти цели. 

 Можно ли говорить, что жите-
ли Иркутской области стали бе-

режнее относиться к энергоре-
сурсам? 

– Я озвучу цифры, которые мы 
зафиксировали по итогам 2023 
года. 90% жителей – клиентов 
«Иркутскэнергосбыта» потребля-
ют менее 500 кВт*ч. в месяц, еще 
0,2% потребляют в диапазоне от 
10000 до 12000 кВт*ч. и лишь 0,3% 
населения требуется ежемесячно 
более 12000 кВт*ч. Мы видим, что 
самый минимальный расход ре-
сурса – он у городских жителей 
многоквартирных домов. Оно и 
объяснимо – вся внутренняя ин-
фраструктура домов адаптирована 
для проживания. К сожалению, 
в частном секторе мы не всегда 
можем констатировать факт то-
го, что дома энергоэффективны. 
Если вернуться к теме декабрь-
ских морозов, то во время об-
ходов частных домов наблюдали, 
что значительная их часть по-
строена из материалов, которые 
не соответствуют климатическим 
условиям Сибири. То есть такие 
дома необходимо дополнительно 
утеплять. Кроме того, у многих 
нет альтернативных источников 
отопления. Мы ни в коем слу-
чае не предлагаем возвращаться 
к печному отоплению, но наравне 
с электрообогревом рекомендуем 
иметь резервный источник тепла, 
чтобы гарантировать комфорт в 
период аномальных холодов. 

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В ДЕЙСТВИИ

 При любой проблеме по свету или 
теплу потребители звонят в 
Единый энергетический инфор-
мационно-справочный центр. 
В 2023 году операторы горячей 
линии приняли 2 млн 308 тысяч 
звонков. Как справляетесь с та-
кими объемами? 

– Отмечу, что в прошлом году 
мы увеличили количество кана-
лов до 300, при этом у нас работает 
чуть более 50 операторов. Конеч-
но, без автоматизации, цифровых 
технологий справиться с такими 
объемами нереально. В помощь 
нашим сотрудникам организовали 
работу робота-консультанта, мы 
называем его «железная леди». 
Искусственный интеллект значи-

тельно упрощает взаимодействие с 
клиентами, позволяет освободить 
сотрудников от выполнения ру-
тинных операций. 

 Чем именно клиенту может по-
мочь «железная леди»?

– Наш голосовой ассистент 
умеет распознавать речь. Раньше, 
в основном люди старшего по-
коления, данные приборов учета 
диктовали оператору напрямую. 
Причем в большинстве случа-
ев клиент ждал своей очереди по 
телефону. Сегодня достаточно по-
звонить, «железная леди» ска-
жет, какую цифру надо нажать, 
чтобы передать роботу-консуль-
танту показания счетчиков. Все 
просто, никаких очередей! Кстати, 
искусственный интеллект мы со-
бираемся подключить и к работе с 
юридическими лицами. 

 По вашим наблюдениям, насколь-
ко сегодня у потребителей попу-
лярны цифровые сервисы? 

– За 2023 год число пользова-
телей в личном кабинете выросло 
на 11% и составило более 787 тыс. 
Среди юридических лиц также от-
мечается увеличение сторонников 
дистанционных каналов: их стало 
больше на 15%. Отмечу, что циф-
ровым сервисом активно пользу-
ются жители Иркутска, Ангарска 
и Братска. 

 Среди тех, кто выбирает личный 
кабинет и мессенджеры, есть 
люди старшего поколения? 

– Конечно. Для них мы еже-
годно вместе с муниципалитета-
ми проводим курсы компьютер-
ной грамотности. Наши специ-
алисты объясняют, как работать 
в личном кабинете, чем полезны 
бот-консультанты в мессендже-
рах Вайбер или Телеграм. Самые 
востребованные услуги, которыми 
можно воспользоваться, не вы-
ходя из дома, по интернету – это 
оплата услуг и передача показаний 
приборов учета. По итогам обуче-
ния наши специалисты отслежи-
вают, как потребители пользуются 
полученными навыками. Самых 
активных мы обязательно поощ-
ряем.

 Чем обрадуете клиентов в 2024 
году? 

– В ближайшем будущем мы 
откроем офис нового формата на 
улице Чехова в центре Иркутска. 
Уверены, смена локации пойдет на 
пользу. Людям будет удобнее доби-
раться общественным транспор-
том до офиса, вокруг много мест 
для парковки. В Ангарске плани-
руем открыть современный офис 
для юрлиц, где зоны ожидания и 
обслуживания станут еще ком-
фортнее. Обо всех планах трудно 
сразу рассказать. Следите за на-
шими новостями, чтобы быть в 
курсе всех событий. 

 Наталья МУСТАФИНА

Искусственный интеллект 
и новые возможности для 
клиентов

ТЕХН    ЛОГИИ 

 ЭНЕРГОРЕСУРСЫ  Одним из достижений 2023 
года Андрей Харитонов, директор компании 
«Иркутскэнергосбыт» (входит в Эн+), назвал 
стабилизацию энергопотребления в Приангарье. По 
его словам, пиковые нагрузки на электрические 
сети пришлись в основном во время декабрьских 
морозов и связаны во многом были с отсутствием 
альтернативных источников энергии в домах 
иркутян. «Серые» майнеры никуда не исчезли, но 
энергетикам удается оперативно их обнаружить и 
призвать к ответу, в том числе через суд.
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  ПРОФЕССИОНАЛЫ  Каждый 
день на месторождении 
Вернинское совершают подвиг. 
Потому что добывать рудное 
золото в Сибири, скрытое от 
глаз человека в многовековых 
скалах, дело невероятно трудное. 
Драгоценный металл покоряется 
настоящим мужчинам с твердым 
характером и несгибаемой 
волей. В компании «Полюс 
Вернинское» продолжают служить 
Отечеству те, кто выполнил 
свой долг в рядах Вооруженных 
сил РФ, а теперь своим мирным 
трудом закладывает основу для 
стабильного будущего нашего 
государства.

ГОРНОЕ ДЕЛО ГЕРОЯ РОССИИ

Почти тридцать лет жизни работающий 
взрывником на Вернинском Андрей Алексеев 
защищал национальные интересы России и 
обеспечивал ее безопасность. Посвятить себя 
ратному делу он решил по примеру отца, ко-
торый был военным медиком и прошел Афга-
нистан. В 1993 году Алексеев получил диплом 
Московского общевойскового училища.

– Служить начал на Балтийском флоте, где 
прошел все должности от командира взвода до 
начальника отделения подготовки применения 
морской пехоты. Обороняли морское побере-
жье, – вспоминает Андрей. – Был в «горячих 
точках». Как говорится, на войну не напраши-
ваются, от войны не отказываются. По при-
казу отправился в Чечню. В первую военную 
кампанию был командиром роты, во вторую 
кампанию меня назначили начальником ко-
мендатуры города Грозный.

Высокую государственную награду – орден 
Мужества, как и пулевое ранение, Андрей Алек-
сеев получил при выполнении поставленной 
задачи по уничтожению незаконных вооружен-
ных формирований на территории республики. 
А медаль «За отвагу» ему присвоили после то-
го, как он принял участие в ликвидации радио-
активных источников с территории Грозного.

– В дальнейшем был советником при Гене-
ральном штабе Вооруженных сил Сирийско-
Арабской Республики. Руководство назначило 
меня советником в Анголу, где я занимался 
обучением офицерского состава. Несмотря на 
то что эта африканская страна обрела к тому 
моменту независимость, но требовалось время 
на становление Вооруженных сил. Также нужна 
была помощь со стороны опытных военнослу-
жащих, – прокомментировал Андрей.

Службу в рядах ВС РФ завершил в звании 
полковника запаса. Без дела на гражданке долго 
не сидел. Как-то товарищ, с которым он служил 
в Чечне, предложил ему приехать на Вернин-
ское месторождение. Такая идея заинтересовала 
Алексеева.

– У меня была «Единая книжка взрывника», 
имелся опыт по обезвреживанию взрывоопас-
ных предметов. Мне требовалось пройти курс 
подготовки, чтобы получить допуск на прове-
дение открытых горных работ. Поэтому сначала 
меня приняли горнорабочим. А после первой 
вахты я полноценно приступил к обязанностям 
взрывника. Вот уже два года приезжаю на ме-
сторождение из Калининградской области. До-
рога до работы занимает 12 часов на самолете. 
Но работа в компании «Полюс Вернинское» 
того стоит, – отметил Андрей.

Одним нажатием на кнопку взрывник ру-
шит многовековые скалы. Благодаря мощной 
взрывчатке монолитные камни дробятся, что 
позволяет экскаваторам грузить их в карьерные 
самосвалы и вывозить на золотоизвлекатель-
ную фабрику для дальнейшей переработки ру-
ды. Эта профессия требует от человека жесткой 
дисциплины, собранности, ответственности за 
порученное дело, четкости в исполнении по-
ставленных задач. Все эти качества, по словам 
Алексеева, в мужчинах воспитывает армия.

ЖИЗНЕННЫЕ УНИВЕРСИТЕТЫ

Аппаратчик-гидрометаллург Андрей Дрем-
люга по призыву попал в Учебный центр под-
готовки военных спасателей и водолазных 
специалистов ВМФ. Его прадед и дед защищали 
Севастополь во время Великой Отечественной 
войны, отец воевал в Афганистане, дядя – в 
Чечне.

– Для себя выбрал курс водолаза-разведчи-
ка. Эта профессия мне показалась интересной. 
Кроме теории отрабатывали различные прак-
тические навыки под водой. Например, во вре-
мя погружений нас учили правильно дышать, 
чтобы не расходовать много кислорода. Мы 
освоили язык жестов и обращение с тросом. В 
дальнейшем проходил службу в береговой ох-
ране, был командиром отделения, – рассказал 
Андрей Дремлюга.

В компании «Полюс Вернинское» – с осени 
2020 года. Сначала его взяли учеником аппа-
ратчика-гидрометаллурга. Без отрыва от про-
изводства прошел обучение в Учебно-курсовом 
комбинате и смог самостоятельно работать по 
профессии. По сути, Андрей знает, какие ре-
агенты и в каком количестве надо добавить, 
чтобы из горной породы извлечь рудное золото 
до последней крупицы.

– На мой взгляд, каждый мужчина должен 
отслужить в армии. Полученный опыт мне 
пригодился в жизни и в компании. Главное –  
я научился работать в команде и чувствовать 
свою ответственность за достижение общей це-
ли, – подчеркнул Андрей Дремлюга.

ОСНОВА БУДУЩИХ ПОБЕД

Много полезных навыков за один год в ар-
мии получил Евгений Вайдюк, директор по 
охране труда, промышленной безопасности 
и экологии. В этой должности в компании 
«Полюс Вернинское» он работает с 2023 го-
да. После призыва его направили в Забайка-
лье. В войсковой части изначально он учился 
на механика-водителя зенитно-самоходной 
установки, известной как «Шилка», которая 
борется с воздушными и наземными целями.

– В круг моих задач как механика-водителя 
входило не только управление зенитно-само-
ходной установкой, но и обслуживание основ-
ных узлов и агрегатов, включая двигатель, 
ходовую часть и трансмиссию, – поясняет 
Евгений. – Также я приобрел опыт работы в 
качестве помощника начальника радиолока-
ционной станции, когда с помощью радаров 
определяются воздушные цели. Службу за-
кончил в звании сержанта, кроме того, полу-
чил должность заместителя командира взвода 
зенитно-ракетных комплексов.

Наравне с общевойсковой подготовкой, 
включая тактику ведения боя и устройство 
оружия, по словам Евгения Вайдюка, он полу-
чил хорошие практические навыки по шитью. 
Признается, что до армии особо в руках игол-
ку с ниткой не держал. А в войсковой части 
много чего пришлось шить руками, поэтому 
сегодня швы у него получаются ровными и 
аккуратными.

Жизнь Евгения с компанией «Полюс» свя-
зана с 2013 года. Первое профильное образова-
ние получал по направлению «Эксплуатация 
и обслуживание горного электромеханиче-
ского оборудования». Поэтому еще студентом 
в компании «Лензолото», входящей в со-
став «Полюса», он прошел производственную 
практику в качестве электрослесаря. После 
армии продолжил карьеру в горной отрасли. 
Когда работал электромехаником участка, за-
очно учился в ИРНИТУ по направлению «Без-
опасность технологических процессов».

– 23 Февраля, конечно, это праздник в пер-
вую очередь тех, кто служит в Вооруженных 
силах РФ. Но этот день объединяет всех, кто 
делает все возможное, чтобы наша страна 
была крепкой и сильной, – считает Евгений. – 
Сегодня в круг моих обязанностей входит ре-
шение задач по снижению влияния вредных 
и опасных производственных факторов на 
сотрудников. В настоящее время на Вернин-
ском ГОКе реализуется комплекс передовых 
технологий в области безопасности производ-
ственных процессов. На рабочих местах мы 
внедряем системы безопасности в зависимо-
сти от имеющихся профессиональных рисков. 
Здоровье и безопасность наших сотрудников 
– это основа будущих рекордов и новых побед 
нашей компании!

  Наталья МУСТАФИНА

Мирный труд защитников 
Отечества
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  БЛАГОУСТРОЙСТВО  
Почетным назвал 
проведение 
Регионального совета 
в Ангарске глава 
Ангарского городского 
округа Сергей Петров. 
На мероприятии с 
участием представителей 
федеральной и областной 
власти мэры, в числе 
прочего, обсуждали 
капитальные вложения. 
В городе, принимающем 
Регсовет, в 2023 году 
удалось освоить все 
запланированные 
бюджетом средства и 
провести работы по 
капремонту на ряде 
важных для горожан 
социальных объектов. 

ПОЧЕТНАЯ МИССИЯ

– Ангарск нам давно нравит-
ся. Это один из лучших городов 
Иркутской области и, наверное, 
России. Всегда сюда приезжаем 
с особым чувством и с особым 
удовольствием здесь находимся, – 
такое мнение о городе нефтехи-
миков после открытия заседания 
Регионального совета высказал мэр 
Черемхово, глава Ассоциации му-
ниципальных образований Иркут-
ской области Вадим Семенов. 

Регсовет проходил 16 февраля 
в Ангарске под председательством 
губернатора Игоря Кобзева, с уча-
стием замминистра строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ Юрия Гордеева, предсе-
дателя Законодательного Собрания 
и депутатов регионального парла-
мента, членов правительства При-
ангарья, мэров городов и районов. 
Это представительное мероприя-
тие в последний раз в Ангарске 
проводилось в 2014 году. 

– Безусловно, ответственно и 
почетно принимать Региональный 
совет. Это определенное доверие. 
На территории Ангарска десять лет 
не было Регсовета. Поэтому велась 
серьезная подготовка к его про-
ведению. Я надеюсь, что гостям 
понравится наша территория и 
итоги мероприятия. Сегодня гу-
бернатор озвучивает актуальные, 
важные для области вопросы. Они 
требуют общего обсуждения, обще-
го решения, – прокомментировал 
мэр Ангарского городского округа 
Сергей Петров. 

Одним из самых обсуждаемых 
и актуальных вопросов на Реги-
ональном совете стала тема ка-
питальных вложений 2023 года и 
планы на текущий год. Далеко не 
все проекты были до конца про-
работаны на местах, что влекло 
серьезное увеличение финансиро-
вания. 

В БАССЕЙНЕ «АНГАРА» 
НАЧАЛИСЬ ТРЕНИРОВКИ

В АГО все запланированные 
проекты в прошлом году удалось 
реализовать. Один из них – от-
крытие после капремонта крытого 
плавательного бассейна «Ангара». 
Он пользуется спросом у ангарчан 

еще с 1965 года, когда объект ввели 
в эксплуатацию. 

– С 2021 по 2023 год здесь про-
ходил капитальный ремонт. 
Он коснулся всего: системы во-
доподготовки, коммуникаций, 
электрики. Были проведены обще-
строительные работы. Здесь все, по 
сути, сделали заново. Установили 
новое современное оборудование, 
убрали старую плитку и уложили 
ПВХ-покрытие. Система вентиля-
ции над зеркалом воды заменена 
полностью. Основная роль в об-
новлении бассейна – у админи-
страции нашего муниципального 
образования. Мы как раз попали 
на кризисное время. Попутно еще 
и поменялись требования, СанПиН. 
Пришлось корректировать про-
ект. Потом начались санкции. В 
итоге сделали импортозамещение 
материалов. Мы очень довольны 
тем, как сейчас выглядит бас-
сейн, – отметила директор МБУДО 
«Спортивная школа олимпийского 
резерва «Ангара» Светлана Бажа-
нова. 

В бассейне демонтировали ма-
лую чашу. Она находилась в при-
строе, была в аварийном состоянии 
и восстановлению не подлежала. 
Новое оборудование системы хло-
рирования сейчас обрабатывает 
воду автоматически. У чаши уста-
новлены четыре лестницы, прыж-
ковые тумбы, заменено табло. На 
обходных дорожках смонтированы 
теплые полы. Прилегающая тер-
ритория спортивного объекта была 
благоустроена. Открытие бассейна 
после капремонта состоялось 15 ян-
варя. 

– В чаше бассейна шесть до-
рожек. На каждой может одно-
временно находиться до восьми 
пловцов. Во время ремонта мы 
ездили тренироваться в коммер-
ческие бассейны на школьном ав-
тобусе. 200 ребят с нами прошли 
весь этот путь, за что спасибо им 
и родителям. После открытия бас-
сейна мы уже набрали 250 детей. 
И есть еще немало желающих. Все 
хотят заниматься плаванием. Тем 
более у нас есть и оздоровительные 
группы, где учат плавать. Объект, 
который находится в центре горо-
да, очень нужный, – резюмировала 
Светлана Бажанова. 

Капитальный ремонт и благо-
устройство прилегающей террито-
рии здания плавательного бассейна 
«Ангара» проведено по государ-
ственной программе Иркутской 
области «Развитие физической 
культуры и спорта». Общая стои-
мость выполненных работ – почти 
107 млн рублей. 

КАПРЕМОНТ ШКОЛЫ ИДЕТ 
С ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА

Сейчас в городе нефтехими-
ков реализуется еще один важный 
проект. Это капитальный ремонт 
здания, где ранее располагались 
классы гимназии № 1. Вскоре там 
будет заниматься начальное звено 
школы № 37 имени А.М. Король-
кова, Героя РФ. Капремонт там не 
проводился более полувека. Работы 
на объекте начались в 2021 го-
ду, когда здесь заменили систе-
мы электроснабжения, отопления, 
водоснабжения и канализации на 
сумму более 10 млн рублей. 

Попутно было проведено обсле-
дование технического состояния 
строительных конструкций объек-
та, разработана проектно-сметная 
документация на капитальный ре-
монт здания школы, хозяйствен-
ных построек и благоустройство 
территории. Сейчас на объекте 
задействована подрядная органи-
зация из Бурятии. На всех трех 
этажах кипит работа. 

– Демонтаж внутри здания 
полностью проведен, – пояснил 
начальник участка Булат Цыден-
доржиев. – На всех трех этажах 
заменены окна. Фасад школы ош-
тукатурили, зашпаклевали под по-
краску. Весной начнутся наружные 
работы по благоустройству терри-
тории. Возле школы сделаем новое 
футбольное поле, беговую дорожку, 
баскетбольную площадку. Полно-
стью поменяем ограждение. Сек-
ции для него изготавливаем сами. 
Там будет парковая зона со ска-
мейками, несколько видов игровых 
площадок. Администрация муни-
ципалитета постоянно с нами на 
связи, контролирует строитель-
ство. 

В 2024 году на объекте планиру-
ется завершить общестроительные, 
санитарно-технические, электро-
монтажные работы по внутренним 
помещениям. Предстоит проло-
жить сети связи, установить видео-
наблюдение и охранно-пожарную 
сигнализацию. Также здесь отре-
монтируют хозяйственные здания 
и озеленят прилегающую террито-
рию. Срок окончания работ – 1 ав-
густа 2024 года. А в новом учебном 
году сюда должны прийти за зна-
ниями младшеклассники. 

Еще из примеров – в Ангарске 
планируют построить новую школу 
в 31-м микрорайоне: проект готов, 
его экспертиза пройдена. 

– Важно, что в 2023 году мы не 
просто получили рекордный для 
Ангарска бюджет развития, но и 
освоили средства. Мы серьезно го-
товились к этому году. Мы обновля-
ем, приводим в порядок различные 
социальные объекты. Да, сегодня 
вопрос, касающийся капитальных 
вложений, строительства, рекон-
струкции, – непростой и вызы-
вает активное обсуждение. Но я 
уверен, что политика, проводимая 
правительством Иркутской области 
в этом направлении, правильная. 
Большинство мэров ее поддержи-
вают. И все планы, может и не 
сразу, нам удастся реализовать, – 
уверен Сергей Петров. 

  Юлия МАМОНТОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Город развития 
В Ангарске ремонтируют спортивные 
и образовательные объекты
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 ЭКСПОНАТЫ  
В экспозиции, созданной 
20 лет назад, собраны 
ценные архивные 
документы, фотографии, 
личные вещи работников 
разных лет, много 
других интересных 
экспонатов. Отдельные 
стенды посвящены 
Великой Отечественной 
войне. За годы работы 
экспозиция выросла в 
несколько раз. Подробнее 
с ней познакомились 
корреспонденты 
«Областной». 

«ЯКО ОКО НАШЕ»

«И понеже сей чин – яко око 
наше и стряпчий о делах государ-
ственных». Это цитата из указа 
императора Петра I на одном из 
стендов экспозиции. C введения 
должности генерал-прокурора в 
1722 году началась история над-
зорного ведомства. А музейная 
история областной прокуратуры 
началась в 2003 году, когда ее ра-
ботники решили собрать истори-
ческие документы и фото в одну 
папку с надписью «Летопись». 

– Стало интересно собрать ин-
формацию. Мы нашли большой 
альбом и стали его наполнять, 
– говорит старший помощник 
прокурора Иркутской области по 
пенсионному обеспечению Ирина 
Скрибченко. – Здесь рассказы о 
ветеранах, исторические справки, 
данные об отделах прокуратуры. 
Со временем материалы не стали 
входить в альбом «Летопись». В 
то время прокурором Иркутской 
области был Анатолий Никола-
евич Мерзляков. Я его спросила: 
«Что делать»? Он ответил: «Му-
зей». Год мы работали над соз-
данием экспозиции и открыли ее 
в начале 2004-го. Теперь альбом 
«Летопись» – один из наших экс-
понатов.

Кстати, здесь хранится и 
предмет, который впоследствии 

передал Анатолий Мерзляков, – 
именные часы. Будучи стажером 
следователя, в 1970-х годах он был 
награжден ценным подарком за 
раскрытие особо опасного пре-
ступления. А Игорь Анатольевич 
Мельников, который возглавлял 
о б л а с т н у ю 
прокуратуру 
с 2007 по 2018 
годы, по-
дарил свою 
ч е р н и л ь -
ную ручку. 
Только ею он 
подписывал 
важные до-
кументы и 
ставил визы 
на протяже-
нии 18 лет до 
ухода в от-
ставку. 

Основная экспозиция построе-
на по принципу: прокурор области 
и его эпоха. Первый глава над-
зорного ведомства в Иркутской 
губернии появился в 1764 году. 
Им был секунд-майор Якутско-
го пехотного полка Петр Ивано-
вич Иванов, который прослужил 
в этой должности до своей смерти 
в 1776 году. «Всеподаннейший» 
доклад «Всепресветлейшей» им-
ператрице Екатерине II о назначе-
нии и распределении прокуроров 
с именным списком тоже могут 

прочитать посетители учрежде-
ния. 

Здесь же хранится экземпляр 
старинной книги в твердом пере-
плете – Екатерининское уложе-
ние. Наказ Екатерины II составлен 
в 1765–1767 годах для Уложенной 

комиссии. В 
нем изложе-
ны главные 
п р и н ц и -
пы, которые 
должны бы-
ли лечь в 
основу но-
вого Сво-
да законов 
Российской 
и м п е р и и . 
Это не толь-
ко значимый 

правовой документ, но и фило-
софский труд эпохи просвещен-
ного абсолютизма.

ШКОЛЬНИКОВ ИНТЕРЕСУЮТ 
СТАРИННЫЕ КНИГИ

О том, как с годами менялось 
настроение в российском обще-
стве, рассказывает представление 
в середине ХIХ века «Господи-
ну прокурору Иркутской Судебной 
палаты»: «Предварительное след-
ствие установило, что старший 
унтер-офицер 2 Восточно-Си-

бирского телеграфного батальона 
Сергей Дубовников убит ниже-
стоящими чинами своей роты... 
Мотивом убийства было то об-
стоятельство, что покойный по 
циркулировавшим в батальоне 
слухам, состоял агентом Охран-
ного отделения и выдавал своих 
политически неблагонадежных 
товарищей». 

– Мы благодарны архивариусу 
Евгению Шободоеву, который по-
мог с пополнением экспозиции, и 
Михаилу Поваричеву, оформив-
шему первые стенды и организо-
вавшему торжественное открытие 
экспозиции, – продолжает рас-
сказ Ирина Скрибченко. – Большое 
спасибо и антиквару Сергею Снар-
скому. В числе прочего он пере-
дал нам фото членов Иркутской 
Судебной палаты, в состав которой 
входил прокурор. 

Музейная экспозиция знако-
мит с билетами денежного займа, 
изготовленными на тканевой ос-
нове в 1917 году, и с монетами 
времен Николая II. Правда, мо-
неты поддельные, а их изготови-
телей – фальшивомонетчиков до 
революции ждала суровая кара 
вплоть до смертной казни. 

Нашлось место и для воссоз-
дания (реконструкции) кабинета 
чиновника ведомства в те далекие 
годы. Главная мебель – стол, ска-
мья, сундук для хранения доку-

С любовью к истории
Музейная экспозиция областной прокуратуры 
отмечает юбилей
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ментов, 200-летняя чернильница. 
Старинные книги вызывают осо-
бый интерес школьников и сту-
дентов, поскольку являются ярким 
образцом книгопечатания: дере-
вяные обложки в кожаном тис-
неном переплете с коваными 
застежками.

НАГРАДА ПРОКУРОРА – 
ОТРЕЗ НА КОСТЮМ

– Обратите внимание на со-
ветский бумажный рубль и копию 
постановления о возбуждении 
уголовного дела по подделке ку-
пюры этого номинала, – пока-
зывает экскурсовод. – Раньше на 
витрине самих купюр не было, 
только документ. На экскурсии 
студент Иркутского юридического 
института Петр Нарышкин об-
ратил внимание, что человека 
когда-то за подделку всего одного 
рубля привлекли к уголовной от-
ветственности. Я ответила, что 
рубль являлся серьезной денеж-
ной единицей. Доллар тогда стоил 
60 копеек. Через несколько дней 
молодой человек вернулся и по-
дарил советский бумажный рубль 
1962 года. 

Мы продолжаем экскурс. Над-
зорные дела, аттестаты, цир-
куляры, постановления. Читая 
юридические документы, замеча-
ем, как пышный верноподданни-
ческий слог меняется на жесткие 
формулировки. 

Вот приказ 1933 года прокуро-
ра Восточно-Сибирского края: «За 
непринятие мер по незаконному 
выселению учителя Завьялова из 
квартиры и за замазывание дан-
ного факта перед краевой про-
куратурой прокурору Улетовского 
района Т. Назарюк объявлен стро-
гий выговор». 

Вот копия приказа о привле-
чении к дисциплинарной от-
ветственности следователя тов. 
Федорченко за нарушения рево-
люционной законности. 

Здесь же список мер поощре-
ния работников в честь 10-летия 
советской прокуратуры: одним – 
наградное оружие, другим – пу-
тевка на курорт, третьим – сапоги 
и отрез на костюм. 

РЕПРЕССИИ ПРОКУРОРОВ

Революция, войны, коллек-
тивизация, индустриализация, 
репрессии – все вехи истории над-
зорное ведомство прошло вместе 
со страной. В 1937 году с созданием 
Иркутской области была создана 
и региональная прокуратура. Ее 
возглавил Владимир Востоков. В 
августе 1941 года он погибнет в 
боях под Калугой. На могилу Вла-
димира Тимофеевича по сей день 
коллектив прокуратуры Иркутской 
области каждый год отправляет 
венок…

Страшная судьба была у помощ-
ника Владимира Тимофеевича 
Востокова – Елизаветы Товаров-
ской. Женщина с темными взъе-
рошенными волосами смотрит на 
нас с арестантского снимка тя-
желым, понимающим взглядом. 
В июне 1937 года ее арестовали по 
58-й статье Уголовного кодекса 
РСФСР. 

– Не обошли репрессии и самих 
работников прокуратуры, – гово-
рит Ирина Павловна. – Более де-
сятка их расстреляли, в том числе 
Товаровскую, у которой остались 
муж и семилетняя дочь. Более 20 
человек сослали в лагеря. Кто не 
погиб, отбыв наказание, забы-
ли про органы прокуратуры на-
всегда. Но оказалось, что все они 
были оговорены и впоследствии 
реабилитированы. У нас хранится 
круглосуточный пропуск в НКВД 
работника прокуратуры. За ним 
могли приехать в любое время 
суток, ведь представители от про-
куратуры были в составе «троек», 
которые выносили приговор. В 
какой-то период времени в прин-
ципе никто из прокурорских ра-
ботников не желал быть в составе 
«тройки». Но приказы не обсуж-
даются, кого-то все равно туда 
назначали. 

Ирина Скрибченко показывает 
Уголовно-процессуальный кодекс 
1923 года. Второй его экземпляр до 
сих пор хранится в уголовно-су-
дебном управлении прокуратуры. 
Его и сейчас используют при вы-
несении правового решения по ре-
абилитации жертв политических 
репрессий. Поскольку к кодексу 

писем, пояснений, уточнений не 
было, то помогают заметки на по-
лях о том, как применялась статья. 

ПОДАРКИ ВЕТЕРАНОВ

Объяснения на этикетках, над-
зорное дело с обложкой из газетной 
страницы – и в довоенное время 
не только бумаги, много чего не 
хватало служащим, а что говорить 
о периоде Великой Отечествен-
ной войны? Среди посвященных 
ей экспонатов находится хлебная 
карточка 1941 года. Ее принесла 
в музей заведующая канцелярией 
Надежда Федоровна Кондратенко. 
Когда она ушла на пенсию, ста-
ла разбирать домашний архив. Из 
пачки старых газет выпала хлеб-
ная карточка на 400 г хлеба за 
октябрь 1941 года. В свое время ей 
очень попало от семьи за пропажу 
карточки. 

Поисковики иркутских школ для 
экспозиции предоставили найден-
ные ими эбонитовые капсулы, где 
хранились записки с данными о 
красноармейцах; бутылочки, в ко-
торых бойцам разливали фронто-
вые сто грамм и саперную лопатку 
1941 года. Пополняли коллекцию 
сами ветераны. Солдатское одеяло 
и ремень раньше принадлежали 
Василию Андреевичу Боровику. 27 
лет до своей кончины он служил 
в районных прокуратурах. Бюст 
маршала Жукова – дар фронтовика 
Михаила Давыдовича Бутлицкого, 
офицерский планшет дяди береж-
но хранил труженик тыла Алексей 
Иванович Почернин. Книгу вос-
поминаний узников концлагерей 
принесла Ольга Александровна 
Аверина (соседи по даче отдали на 
растопку). 

– Когда мы объявили колле-
гам, что готовим открытие экс-
позиции, то сначала все никак не 
могли дождаться экспонатов. И вот 
открывается дверь, и заходит быв-
ший прокурор Усолья-Сибирского, 
бывший Иркутский транспортный 
прокурор Михаил Давыдович Бут-
лицкий. Фронтовик, который до-
шел до Берлина, принес самый 
первый экспонат – бюст Георгия 
Жукова. Я была очень рада такому 
дару от фронтовика. Для сбора ин-

формации о воевавших работниках 
прокуратуры пришлось провести 
огромную изыскательскую работу. 
Сначала выявили 20 фронтови-
ков, потом дошло до сотни, а сей-
час, когда стали рассекречиваться 
многие документы, установлены 
имена 301 участника Великой Оте-
чественной войны – от уборщиц, 
конюхов и до прокуроров области. 
Огромную помощь в установлении 
имен оказали коллеги Владимир 
Сазонов и Юрий Шимшинов, ко-
торые неравнодушно относятся к 
сохранению истории родного ве-
домства.

 НОВАЯ ИСТОРИЯ

Кто бы мог подумать из фрон-
товиков, что фашизм полностью 
не побежден? В нулевых в Ангарске 
правоохранители выявили банду 
неонацистов. Расследование тогда, 
до создания Следственного коми-
тета, вела прокуратура. У новых 
фашистов были даже свои удо-
стоверения, печати, жетоны. Пре-
ступники понесли заслуженное 
наказание. А предметы из дела те-
перь представлены в музейной ви-
трине. 

А на соседних витринах демон-
стрируется техника, которая по-
могала изобличать преступников: 
первые диктофоны, фотоаппараты, 
числометры и т.д. Мечтой про-
курора и следователя были печат-
ные машинки. Или, например, 
портативные радиоприемники: 
одним таким в 1970 году знамени-
тый прокурор Иркутской области 
Константин Михайлович Матве-
ев наградил за активную борьбу с 
преступностью работника Светлану 
Левочкину. 

– Константин Михайлович 
Матвеев почти 20 лет возглавлял 
прокуратуру Иркутской области. 
Он был не просто авторитетен и 
грамотен. Константин Михайло-
вич много ездил по области, знал 
каждого работника в лицо, и один 
из немногих работников проку-
ратуры, кто награжден орденом 
Трудового Красного Знамени. Его 
семья передала нам все награды. 
Это очень дорогие для нас экспо-
наты.

И вот уже недавняя история. 
Книга приказов прокуратуры Усть-
Удинского района с приказом от 15 
марта 1976 года принять студента 4 
курса Свердловского юридического 
института Юрия Чайку на долж-
ность стажера и закрепить за ним 
наставника. Потом Юрий Яковле-
вич возглавит областную, а спустя 
годы и Генеральную прокуратуру 
РФ. 

Георгий Яковлевич Барский, 
Петр Николаевич Парцей, Альби-
на Семеновна Ковалева, Владимир 
Николаевич Речков, Александр 
Алексеевич Плешивцев, Александр 
Борисович Воронин – о них то-
же рассказывает музейная экспо-
зиция. 

Частью истории областного над-
зорного ведомства уже стала и За-
падно-Байкальская межрайонная 
природоохранная прокуратура. Она 
выступала одним из флагманов 
противодействия нарушителям 
экологического законодательства. 
Экспонаты, среди которых природ-
ные богатства земли иркутской и 
материалы о работе по их сохране-
нию, – тому подтверждение.

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА
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  АРХИВ  Тетрадки 
со сказками, 
фразы на обрывках 
бумаги и очень 
много писем… 
Адресат один: 
Ленинградская 
область, город 
Пушкин, 
Сукневой Нине 
Савельевне. Архив, 
охватывающий 
более четверти века, 
попал в Куйтунский 
музей осенью 2023 
года.

На хрупких пожелтев-
ших листах история сель-
ской педагогики и просто 
человеческие судьбы, со 
шрамами, оставшими-
ся от войны. Выпускники 
Куйтунской девятилетней 
школы с педагогическим 
уклоном шутливо назы-
вали себя «чирошника-
ми» – по единственной 
доступной в те годы обу-
ви – чиркам. О дружбе и 
любви, преодолевшей все 
трудности и даже смерть, 
«Областной» рассказала 
хранитель фондов Куй-
тунского краеведческого 
музея Елена Кравцова.

ПРОПАЛ БЕЗ ВЕСТИ

Куйтун притаился на 
Московском тракте, по ко-
торому шло освоение Сиби-
ри вплоть до Тихого океана. 
В XIX веке в селе действо-
вали церковно-приходская 
школа и женское училище. 
С 1921 года по 1930-й в се-
ле работала девятилетняя 
школа с педагогическим 
уклоном. Учиться на педа-
гогов приезжали не только 
из Куйтунского района, но 
и из Тулуна, Нижнеудин-
ска, Зимы.

В 1998 году, спустя 68 
лет с момента, как выпу-
стились последние «чи-
рошники», в Куйтуне 
открылся краеведческий 
музей. О «чирошниках» в 
этих местах помнили уже 
немногие, да и их самих на 
свете уже не было. Вспом-
нить об этой странице 
истории Куйтунского райо-
на подтолкнуло обращение 
издательства «Паритетъ» 
в 2020 году. Оно запроси-
ло у музея информацию о 
местном жителе Михаиле 
Баранове и его возможных 
родственниках, живущих в 
Куйтунском районе. И, как 
говорится, тут все и завер-
телось.

– Мы как раз только 
создали группу в «Одно-
классниках», потому что 
надо было как-то с людьми 
общаться. Это был запрос, 
искали родственников по-
литрука Михаила Баранова 
и его супруги Нины Ми-
неевой. Михаил Яковлевич 
являлся секретарем рай-
кома комсомола. Вместе с 

супругой они работали в 
одной школе. Он историк, 
она – русист, – рассказыва-
ет хранитель фондов Куй-
тунского краеведческого 
музея Елена Кравцова.

После избрания Миха-
ила секретарем райкома 
комсомола он ушел добро-
вольцем в армию и служил 
в пограничных войсках на 
Камчатке, Дальнем Восто-
ке. В январе 1941 года се-
мья Барановых-Минеевых 
переехала в Литву, по месту 
службы главы семьи. Успе-
ла родиться дочь, ждали 
второго ребенка.

«…в июне 1941 года был 
командирован на одну из 
застав 105-го погранотря-
да вместо уехавшего после 
ранения на лечение млад-
шего политрука. До сих 
пор ничего не знаю о его 
судьбе. Считается пропав-
шим без вести», – писала 
в одном из писем Нина 
Михайловна.

Нина Минеева узна-
ла только через 30 с лиш-

ним лет, что случилось с 
ее мужем. В 1975 году была 
встреча в Литве, в городе 
Гаргждае, где мужчина рас-
сказал, что был ребенком и 
видел, как фашисты убили 
Михаила Яковлевича.

Сама Нина Минеева 
вместе с дочерями (млад-
шая родилась в плену) 
прошла несколько концла-
герей. После освобождения 
они обосновались в Ново-
кузнецке.

КРАСНАЯ ГОРКА

Именно в процессе поис-
ка родственников Михаила 
Баранова вновь всплыли 
«чирошники». Ведь и Ми-
хаил, и Нина были выпуск-
никами девятилетки с 
педагогическим уклоном, 
а в фонде краеведческого 
музея хранятся фрагменты 
стенгазеты тех времен.

– Когда пришла работать 
в музей, нашла стенгазету 
«чирошников», склеен-
ную на нескольких ватма-

нах. Что-то было внесено в 
фонд, а что-то оставлено, 
– продолжает рассказывать 
Елена Михайловна. – За-
интересовалась – кто это, 
стала искать информацию, 
расспрашивать, газетные 
публикации нашла. Это на-
столько интересные люди! 

«Чирошники» учились 
в здании, в котором до ре-
волюции была церковно-
приходская школа. После 
1930 года в нем находилось 
районо, затем Дом пионе-
ров. На сегодняшний день 
место находится в запусте-
нии – в конце 1980-х зда-
ние снесли.

– В своих записках «чи-
рошники» говорят о зна-
ковых местах и для нас 
сегодняшних, – отмеча-
ет Елена Кравцова. – Они 
часто бегали на Красную 
горку – с этого места Куй-
тун виден как на ладони. 
Это красивое место – бе-
резняк с сосняком. Еще на 
нем было кладбище времен 
гражданской войны, ког-

да красные расстреливали 
белых, белые расстрелива-
ли красных. Сейчас устано-
вить, кто в могилах лежал, 
невозможно. Но в 2000-х 
годах выяснили, что было 
оно частично еврейским. 
«Красной» горку называли 
еще до времен гражданской 
войны, там часто собира-
лась молодежь и пела пес-
ни. Некоторые говорят, что 
«красной» горка стала от 
крови расстрелянных крас-
ных и белых, но на самом 
деле оно названо так по 
красоте этого места.

СИБИРСКИЙ 
СКАЗОЧНИК

За десять лет существо-
вания школы второй сту-
пени с педагогическим 
уклоном из ее стен выпу-
стилось порядка 300 мо-
лодых сельских учителей. 
Кто-то после выпуска от-
правился домой, работать в 
школу, кто-то решил про-
должить образование. В Ка-
разее Куйтунского района 

«Чирошники»: история 
многолетней дружбы
Единственная доступная обувь – 
чирки – дала название целому поколению
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помнят сельского учителя Николая 
Мельникова, как оказалось, «чи-
рошника».

– Именно его сказки пред-
ставляли каразейские ребята на 
школьной конференции. У нас есть 
в фондах несколько тетрадей со 
сказками, – добавляет хранитель 
фондов.

А одна из «чирошниц», Ни-
на Сукнева, поехала в Ленинград. 
В годы блокады она работала в 
госпитале. Именно Нина Сукнева 
стала искать других выпускников 
педшколы, которых жизнь разбро-
сала по огромной стране.

– Большинство тех, кто окончил 
эту школу, начинали преподавать 
у нас в районе, а потом полу-
чилось, что разъехались по всему 
Союзу. Нина Савельевна (Сукне-
ва) работала на Чукотке, и отту-
да наши жители начали получать 
приглашения на первую встречу. 
Потом она, видимо, вернулась в го-
род Пушкин Ленинградской обла-
сти. В 1966 году состоялась первая 
встреча, которую «чирошники» 
назвали встречей с юностью, на 
нее сумели приехать 15 человек. 
Ко встрече 1978 года (седьмой по 
счету) организационный коми-
тет отыскал 121 адрес бывших вы-
пускников, а приехали на встречу 
25 человек. Приезжала на одну из 
встреч и Нина Минеева, рассказав-
шая о судьбе мужа.

«НАДО ДОДРУЖИТЬ»

Архив «чирошников» осенью 
2023 года в музей принес Вита-
лий Комин, редактор газеты «Бай-
кал-61». Его отец также был из 
«чирошников », избравший карье-
ру журналиста. Шли разговоры о 
написании книги об истории вы-
пускников, даже придумали краси-
вое название «Шумят куйтунские 
березки», но не сложилось.

– Большая часть «чирошни-
ков» стала признанными педаго-
гами, работали директорами школ, 
заведующими районо. Они при-
езжали сюда на встречу с юностью, 
чтобы не порвалась связь с родной 
землей, показывали, что можно 
дружить годами.

«Чирошники» встречались не 
только в Куйтуне, но и в Ленин-
граде, Иркутске, Зиме. Последняя 
встреча прошла в 1991 году. 

– Перед последней встречей Ни-
на Савельевна разослала призыв: 
«Нам надо додружить до конца 
жизни!» Эта фраза меня так за-
цепила! – говорит Елена Кравцо-
ва. – Была и анкета с вопросами: 
где родился, какую школу окончил, 

был или не был на фронте, есть ли 
награды? Была даже графа «По-
страдал ли кто-то из вас или из 
семьи от репрессий 30-х, 50-х»? 
Но как она это использовала, я 
не знаю. К нам попал маленький 
кусочек архива, тем не менее чув-
ствуется масштаб. У них был свой 
оргкомитет, который занимался 
корреспонденцией, человек пят-
надцать. Но движущей силой была 
Нина Савельевна.

Из письма Николая Мельнико-
ва я поняла, что Нина Сукнева 
очень часто тем, с кем общалась 
с 1966 года, отправляла посылки 
– сувениры, конфеты, лекарство, 
формочку для печенья. То есть че-
ловека хватало на все, и это уди-
вительно!

НЕ ЗАБЫТЬ

Впереди масштабная работа, за-
несение архива в музейный фонд и 
Государственный каталог. Однако, 
как отмечает наша собеседница, 
история «чирошников» не долж-
на лежать мертвым грузом.

Одним из способов расска-
зать, напомнить об этой странице 
истории Куйтунского района стал 
моноспектакль «Память, сердце 
пощади!» по мотивам дневника 
Нины Минеевой. Эти записи пре-
доставила внучка Нины Михай-
ловны Наталья во время встречи с 
родственниками Михаила Барано-
ва в 2023 году.

Моноспектакль был показан в 
преддверии Международного дня 
освобождения узников фашист-
ских концлагерей. Роль Нины 
Минеевой исполнила сама Елена 
Кравцова.

– Очень жалею, что не бы-
ло больше времени поговорить с 
внучкой Нины Михайловны. Ког-
да я начала перечитывать отска-
нированный дневник, вы знаете, 
мурашки по коже. Когда ты это 
читаешь, невозможно, чтобы в те-
бя это не проникло. Перед глазами 
картинки, настолько точно она все 
описала!

Уже сейчас, на этапе изучения, 
Елена Михайловна говорит, что ар-
хив, попавший в их музей, – бес-
ценный.

– У нас в руках исповеди десятка 
человек: чем жили, что пережива-
ли – это все нам еще предстоит ис-
следовать. Но даже держать в руках 
пожелтевшие листы бумаги с раз-
машисто написанными текстами 
– трепет берет.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Куйтунского
краеведческого музея

Первые мысли о создании па-
триотического парка пришли к 
Вадиму Морозову лет десять на-
зад, когда его сын и дочь занима-
лись в секции рукопашного боя.

– Я живу в этом микрорайоне 
почти 30 лет, у Игоря Алексан-
дровича Старухина (руководитель 
Федерации рукопашного боя. – 
Прим. авт.) занимались мои дети. 
Сын даже на первенстве России 
выступал, занял третье место. В 
округе много учебных заведений: 
школы №№ 18, 4, 46, 7, два специ-
ализированных детдома, профес-
сиональное училище. Мы должны 
научить детей бережно относить-
ся к природе, чтобы они могли 
развиваться духовно и физиче-
ски, а здесь все будет в шаговой 
доступности. Не хочется, чтобы 
такую березовую рощу застроили, 
ведь когда люди идут в садовод-
ства, собирают здесь грибы и яго-
ды. Мечтаем про детский кластер, 
в котором могли бы заниматься 
пейнтболом, ориентированием на 
местности, конной подготовкой, 
пройти школу выживания, па-
триотическое воспитание.

Вадим заказал план благо-
устройства территории, основал 
ООВПК «Росток патриотизма» 
Иркутской области. Согласно 
плану, на четвертом километре 
Мельничной пади появится одно-
именный патриотический парк с 
развитой инфраструктурой. Она 
будет включать в себя полевую 
кухню, санитарную зону, поло-
су препятствий и т.д. Рассма-
триваются варианты экотуризма, 
сохранение Лунной поляны – лю-
бимого места отдыха местных 
жителей и любителей вело- и 
лыжного спорта. Особым пунктом 
в плане реорганизации террито-
рии стоит центр подготовки опе-
раторов БПЛА. Наш собеседник 
отмечает, что обучением школь-

ников могут заняться студен-
ты авиационного техникума и 
ИРНИТУ.

– Преимущество данного пар-
ка в том, что все рядом, и люди 
не хотят, чтобы эту территорию 
застроили высотками. Тот же са-
мый багульник – это ведь крас-
нокнижное растение. Например, 
на месте высоток были заросли 
багульника – все вырубили.

К охране территории и обу-
чению подрастающего поколения 
Вадим Морозов хотел бы под-
ключить иркутское казачество 
и ветеранов СВО. Недавно наш 
собеседник вступил в Иркутское 
городское казачье общество «Воз-
несенское».

– Ребята с СВО возвращаются, 
будут обучать тактике. Если по-
явится этот парк, то и появятся 
рабочие места. У нас по Мель-
ничной пади случаются пожары, 
казаки могли бы охранять эту 
территорию.

Проект поддерживают Иркут-
ское областное общество ДОСААФ, 
общественная организация «Офи-
церы России», военно-патрио-
тическое движение «Юнармия», 
Иркутская областная Федерация 
рукопашного боя, Иркутское вой-
сковое казачье общество.

Будущий парк, считает Вадим 
Морозов, станет точкой притя-
жения для детей и молодежи, 
занимающихся в патриотических 
клубах, кадетов казачьих классов.

– Не будет никаких заборов, но 
территория будет обозначена по-
граничными столбами в память 
о том, что проект изначально за-
думывался вместе с друзьями, 
служившими в пограничных вой-
сках.

 Мария СЛЕПЦОВА
 Фото автора

Росток патриотизма

  ПРОЕКТПРОЕКТ    Иркутянин Иркутянин 
Вадим Морозов Вадим Морозов 
планирует создать планирует создать 
патриотический парк патриотический парк 
для молодежи в лесном для молодежи в лесном 
массиве, прилегающем массиве, прилегающем 
к микрорайону к микрорайону 
Юбилейный. Вместе Юбилейный. Вместе 
с соратниками он с соратниками он 
намерен возродить намерен возродить 
лыжную базу, сохранить лыжную базу, сохранить 
от застройки березовую от застройки березовую 
рощу, создать место рощу, создать место 
отдыха и занятий отдыха и занятий 
по допризывной по допризывной 
подготовке для подготовке для 
молодежи.молодежи.
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 ПЕРСПЕКТИВА  
С темы 
привлечения 
студентов к 
научной работе 
началась пресс-
конференция в 
газете «Областная», 
посвященная Дню 
российской науки.

– Одним из инструмен-
тов привлечения является 
стипендиальная програм-
ма, имеющая шесть уров-
ней поддержки от 7 до 120 
тысяч рублей, – рассказал 
старший научный сотруд-
ник отделения информа-
ционных технологий и си-
стем Института динамики 
систем и теории управ-
ления имени В.М. Ма-
тросова СО РАН, кандидат 
технических наук Андрей 
Михайлов. – К нам при-
ходят студенты в рамках 
своих курсовых, диплом-
ных работ и вливаются в 
коллектив. Практически 
каждый семестр проходит 
отбор. Наши исследования 
в области искусственного 
интеллекта востребованы, 
у нас много индустриаль-
ных партнеров и заказов 
прикладных исследований, 
что дает возможность вос-
питывать кадры. Одна из 
наших технологий исполь-
зуется в 180 корпорациях. 
В совместной научно-ис-
следовательской группе по 
обработке и анализу дан-
ных Института динамики 
систем и теории управле-
ния им. В.М. Матросова СО 
РАН и Института систем-
ного программирования 
им. В.П. Иванникова РАН 
ученые занимаются при-
менением искусственного 
интеллекта и анализа из-
влечения информации из 
электронных документов. 
Информация сегодня – это 
«нефть XXI века». 

   НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
   ОРГАНИЧЕСКОЙ ХИМИИ

Заведующий совмест-
ной лабораторией ИРНИТУ 
и лабораторией фотоактив-
ных соединений Иркутско-
го института химии им. 
А.Е. Фаворского СО РАН док-
тор химических наук Ан-
дрей Львов рассказал про 
направление органической 
химии. Сегодня в его груп-
пе 10 аспирантов ИРНИТУ 
и ИГУ:

– Моей первой задачей 
по приезде в Иркутск по-
сле работы в Москве и Гер-
мании было создание на-
учной группы, работающей 
на мировом уровне. За два 
года мы смогли выйти на 
высокий научный уровень, 
открываем новые реакции, 
новые эффекты в области 
органической химии. При 
этом стараемся вести про-
екты, которые могут при-
нести пользу и для эконо-

мики Иркутской области. 
Например, уже два года 
работаем над получением 
функциональных произво-
дных дигидрокверцетина, 
что может быть полезным 
для стоматологии. Мож-
но сказать, что в России, 
если имеется желание за-
няться наукой, всегда есть 
возможность реализовать 
мечту, есть люди, которые 
помогут. 

   КЛЕТОЧНЫЕ 
   ТЕХНОЛОГИИ ПРОТИВ 
   РАКА

Кандидат биологических 
наук, старший научный со-
трудник лаборатории кле-
точных технологий и ре-
генеративной медицины 
научно-лабораторного от-
дела Иркутского научного 
центра хирургии и трав-
матологии Ирина Трухан 
рассказала про клеточные 
технологии в медицине:

– Одно из наших основ-
ных направлений – поиск 
препаратов с противоопухо-
левым действием. Тесно со-
трудничаем с коллегами из 
ИрИХ СО РАН, они синтези-
руют очень много веществ, 
которые мы анализируем 
на наличие биологической 
активности и возможно-
сти применения в меди-
цине и биологии. У 
нас в виварии под-
держиваются три 
культуры опухоле-
вых клеток, на ко-
торых мы тестиру-
ем противоопухо-
левую активность. 
Но чтобы вещество 
стало лекарством, 
оно должно не 
только убивать ра-
ковые клетки, но и 
быть нетоксичным 
или малотоксич-
ным для здоровых 

клеток. В этой области у нас 
есть несколько перспектив-
ных веществ, которые об-
ладают неплохими проти-
воопухолевыми свойства-
ми, на них уже получены 
или оформляются патенты. 
Еще одной областью иссле-
дований является разра-
ботка противофибротиче-
ских препаратов. Рубцовые 
структуры образуются на 
внутренних органах после 
операционного вмешатель-
ства, на сердце после ин-
фаркта, после заболеваний, 
сопровождающихся мас-
совой гибелью клеток. На-
пример, при COVID-19 после 
гибели клеток легких про-
исходит их замена фибро-
тической тканью. Целост-
ность органа сохраняется, 
но снижается его функцио-
нальность, кроме того, в не-
которых случаях возникают 
патологические процессы, 
при которых фибротиче-
ская ткань быстро разрас-
тается. Мы исследуем при-
чины возникновения таких 
изменений и ищем способы 
их предотвращения.

   ПРО ЭНЕРГИЮ 
   И ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Кандидат технических 
наук, младший научный 
сотрудник Института си-
стем энергетики им. Л.А. 

Мелентьева СО 
РАН, лауреат пре-
мии губернатора 
Иркутской области 
Глеб Майоров ра-
ботает в сфере ис-
следований актив-
ных потребителей 
в современных си-
стемах энергоснаб-
жения:

– Наш институт 
занимается иссле-
дованием энерге-
тических систем, 
разрабатываются 

перспективные направле-
ния. В частности, я работаю 
в отделе трубопроводных 
систем энергетики, и од-
но из наших направлений 
исследований – активные 
потребители в современ-
ных энергетических систе-
мах. В настоящее время в 
энергетике данное направ-
ление очень актуально, по-
тому что появляется много 
активных потребителей с 
собственными источника-
ми энергии и регулируе-
мой мощностью, которые 
могут взаимодействовать с 
системой, покупая энергию 
или продавая ее в систе-
му. Этот процесс является 
довольно сложной задачей 
для исследования, посколь-
ку взаимодействие актив-
ных потребителей и цен-
трализованной системы 
необходимо согласовывать. 
Важно, чтобы и централи-
зованная система, и актив-
ные потребители получали 
для себя выгоду.

   ИЗУЧИТЬ И СПАСТИ 
   ЛАНДШАФТЫ

Исследованиями струк-
туры ландшафтов и оцен-
ки их экологических функ-
ций занимается кандидат 
географических наук, на-
учный сотрудник лабора-
тории теоретической гео-
графии Института геогра-
фии им. В.Б. Сочавы СО РАН 
Юлия Вантеева:

– Из всех институтов 
географии России только у 
нас есть лаборатория теоре-
тической географии. Одна 
из наших задач – модели-
рование природной среды, 
ее объективизация и ти-
пизация, чтобы можно бы-
ло получать более полную 
информацию о природных 
системах или ландшаф-
тах, чтобы использовать 
это знание затем для ре-

шения прикладных задач. 
Один из моих научных ин-
тересов связан с картогра-
фированием ландшафтной 
структуры, выявлением 
разных типов ландшаф-
тов на нашей территории, 
получение информации о 
рельефе, почве, раститель-
ности, климатических ус-
ловиях. Эта базовая инфор-
мация может стать источ-
ником для оценки рисков, 
связанных с природными 
и техногенными опасно-
стями. Зная особенности 
рельефа территории, рас-
тительную структуру, мы 
можем предсказать, есть 
ли риски развития опас-
ного процесса, если мы 
решим проводить антро-
погенную деятельность на 
данной территории. Яркий 
пример – остров Ольхон, 
пользующийся большой 
популярностью у туристов. 
В Хужире и на мысе Бурхан 
есть овраги катастрофич-
ных размеров – это отча-
сти последствия неконтро-
лируемой рекреационной 
деятельности. Комплексная 
оценка различных компо-
нентов ландшафта может 
помочь выработать меро-
приятия по предотвраще-
нию угроз. Мы проводили 
такую работу для Прибай-
кальского национального 
парка с разработкой реко-
мендаций, как можно ре-
культивировать почвен-
ный покров, какую систему 
тропиночной сети проло-
жить, какие виды расте-
ний можно предложить 
для закрепления грунтов, в 
то же время обеспечить со-
хранение уникальных рас-
тительных объектов, ха-
рактерных для этой терри-
тории, редких эндемичных 
видов Ольхона.

 Василий ПЕТРОВ
Фото Веры ВЕЛЯКИНОЙ

НАУКА И     БРАЗОВАНИЕ

Информация – 
это «нефть XXI века»
Молодые ученые СО РАН 
рассказали о своих исследованиях

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите 
по ссылке
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   С ТУРИСТАМИ – 
   БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ

Как рассказал начальник 
Восточно-Сибирского ЛУ 
МВД России на транспорте 
Денис Моисеев, в прошлом 
году в период навигации 
было зарегистрировано 274 
правонарушения (в 2022 
году – 61). Чаще всего су-
довладельцев штрафовали 
за перевозку пассажиров 
(туристов) без разреши-
тельной документации. К 
административной ответ-
ственности также привле-
кали за нарушение правил 
безопасности, за отсутствие 
права управления, за осу-
ществление предпринима-
тельской деятельности без 
лицензии, за нарушение 
правил рыболовства. 

– В 2024 году данная 
работа продолжается, уже 
проведено более 20 рейдов, 
– продолжил Денис Моисе-
ев. – Впереди новый тури-
стический сезон. Мы свя-
зываем резкое увеличение 
правонарушений именно 
с возросшим турпотоком. 
Поэтому обращаюсь к су-
довладельцам, оказываю-
щим туристические услуги 
на Байкале, своевременно 
подготовиться к предстоя-
щей навигации, получить 
необходимую разреши-
тельную документацию.

Денис Моисеев заявил, 
что в этом году планирует-

ся создать отдельное под-
разделение транспортной 
полиции в поселке Ли-
ствянка, которое будет за-
ниматься охраной порядка 
в черте береговой линии и 
на водном транспорте. 

Кроме того, транспорт-
ная полиция продолжает 
борьбу с браконьерами. В 
прошлом году раскрыто бо-
лее 120 преступлений, свя-
занных с незаконной добы-
чей омуля и других ценных 
видов рыб. В суд направле-
но более 90 уголовных дел, 
изъято почти 2 тыс. штук 
рыбы, 66 плавсредств, 50 
орудий массового истребле-
ния биоресурсов (спиннин-
гов, прожекторов, сачков), 
6 тыс. метров сетей. Ущерб, 
причиненный государству, 
составил 5 млн рублей, 
из которых возмещено 3,5 
млн, а на сумму порядка 
800 тыс. рублей наложен 
арест на имущество обви-
няемых. 

   ПРОФИЛАКТИКА 
   РАБОТАЕТ

В прошлом году у транс-
портной полиции приба-
вилось работы на желез-
нодорожном и воздушном 
транспорте из-за возрос-
шего пассажиропотока – 
на 7,5% и на 22% соот-
ветственно. Было провере-
но более 100 тыс. объектов, 
среди которых парки от-

стоя, перегоны, железно-
дорожные мосты, тоннели, 
виадуки, переезды, под-
станции, объекты электро-
снабжения, хранилища 
ГСМ, почтовые и грузовые 
терминалы, периметровые 
ограждения. 

– Благодаря превентив-
ным мерам удалось сни-
зить преступность в обще-
ственных местах на 33,7%, в 
том числе против жизни и 
здоровья граждан на 37,5%, 
– говорит Денис Моисеев. – 
Общий массив зарегистри-
рованных преступлений, 
совершенных на объектах 
транспорта, сократился на 
12% и составил около 1,6 
тыс. Было также составле-
но порядка 26,7 протоколов 
об административных на-
рушениях, взыскано почти 
7 млн рублей. Сотрудники 
транспортной полиции со-
проводили порядка 7 тыс. 
поездов дальнего следо-
вания и пригородного со-
общения. Было пресечено 
более 3 тыс. администра-
тивных нарушений, общее 
количество преступлений в 
этих составах снизилось на 
37%. 

По словам Дениса Мо-
исеева, хорошие результа-
ты принесла профилактика 
детского травматизма на 
железной дороге. Так, в зо-
не повышенной опасности 
было обнаружено меньше 
подростков, чем в 2022 году 

(на 16%). Снизилось коли-
чество детей, совершивших 
административные нару-
шения на железной дороге 
(на 24%) и преступления 
(на 32%). 

– С началом СВО уча-
стились случаи поджога 
железнодорожного иму-
щества, – рассказал Денис 
Моисеев. – У всех на слуху 
Северо-Муйский тоннель. 
На территории нашего ре-
гиона было два факта под-
жога средства автомати-
зации и автоматики же-
лезной дороги. Уголовный 
кодекс предусматривает за 
это лишение свободы от 10 
лет. Однако исполнителя-
ми данных преступлений 
становятся несовершенно-
летние, которыми манипу-
лируют, обещая определен-
ную сумму денег. Человек, 
идя на такой шаг, теряет 
свое будущее. К слову, по-
добные преступления рас-
крываются на все 100%. 

В аэропортах в прошлом 
году было выявлено 72 пре-
ступления (рост на 10,8%) и 
более 4 тыс. администра-
тивных правонарушений. 
При досмотре пресечено 124 
попытки незаконного про-
воза предметов и веществ 
(рост на 26,5%). Транспорт-
ная полиция также пре-
секла свыше 2 тыс. фактов 
деструктивного поведения 
пассажиров как в самоле-
тах, так и в поездах. 

   КОНТРАБАНДЫ 
   НЕ МЕНЬШЕ

– Сохранена по-
ложительная ди-
намика в борьбе с 
незаконной дея-
тельностью в сфере 
лесопромышлен-
ного комплекса, – 
подчеркнул Денис 
Моисеев. – Количе-
ство выявленных 
преступлений в 

прошлом году увеличилось 
на 17,5% и составило 215, в 
том числе совершенных в 
крупном и особо крупном 
размерах – на 22,1%. На на-
чало этого года в производ-
стве следственных подраз-
делений находится 27 уго-
ловных дел на 313 эпизодов.

В течение 2023 го-
да транспортной полици-
ей было изъято более 45,5 
куб. м незаконной древе-
сины, почти 30 единиц ле-
соперерабатывающего обо-
рудования и автотехники. 

Несколько уголовных 
дел почти на 100 эпизодов 
контрабанды направлено 
в суд, по некоторым уже 
вынесены обвинительные 
приговоры. Например, в 
декабре был осужден ор-
ганизатор преступного со-
общества за незаконный 
экспорт лесоматериалов 
стоимостью свыше 1,4 млрд 
рублей. Его приговорили 
к девяти годам лишения 
свободы с отбыванием на-
казания в исправительной 
колонии строго режима со 
штрафом. 

– В 2024 году мы сосре-
доточим особое внимание 
на предупреждении, выяв-
лении и пресечении актов 
экстремистских проявле-
ний и фактов незаконно-
го вмешательства в рабо-
ту объектов транспортной 
инфраструктуры, противо-
действии коррупции, за-
щите бюджетных средств, 
организации работы по 
выявлению и пресечению 
каналов контрабанды, со-
блюдении миграционного 
законодательства, борь-
бе с киберпреступностью. 
Для последней задачи мы 
активно привлекаем сту-
дентов профильного вуза, 
которые заинтересованы в 
такой работе. В этом году 
также отмечается 50-летие 
БАМа. Обеспечение без-
опасности праздничных 
мероприятий будет в на-
шей зоне ответственности, 
– резюмировал Денис Мо-
исеев.

 Елена ПШОНКО
Фото Анны ДИДЕНКО и 
Кирилла ШИПИЦИНА

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

На воде, на суше, в воздухе
Транспортная полиция усиливает 
контроль за безопасностью

СКАНИРУЙ
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по ссылке

 ПРОФИЛАКТИКА  Более чем в четыре 
раза возросло число нарушений на водном 
транспорте в прошлом году. В основном 
инспекторы выписывали штрафы 
судовладельцам за перевозку туристов без 
необходимых разрешительных документов. 
В транспортной полиции считают, что такой 
рост связан с увеличением туристического 
потока в Иркутской области. В планах 
Восточно-Сибирского ЛУ МВД России на 
транспорте – создать в этом году отдельное 
подразделение в поселке Листвянка 
Иркутского района. 
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Увидеть образы

ВМЕСТЕ МЫ СИЛА —
ГОЛОСУЕМ ЗА РОССИЮ!

 Стр. 1

– На международный конкурс участники 
заранее отправляют эскизы, в симпозиуме  по 
ледопластике мы отказываемся от этой кон-
цепции. Мы приглашаем лучших, достойных, 
на наш взгляд, скульпторов, и они работают 
над одним проектом, не соревнуясь при этом. 

ЛЕДОПЛАСТИКА – 
НОВАЯ СТРАНИЦА СКУЛЬПТУРЫ 

Ледопластика, как отметили организаторы, 
– новая страница в истории ледовой скульпту-
ры. Мастер работает не с кубами льда, а дол-
жен увидеть в наплесках, которые образуются 
в результате заледенения волн, некие образы, 
подчеркнуть их: 

– Ледопластика – творчество без подготов-
ки, эскиз невозможен. Художник здесь даже не 
творец, а сотворец. Это сотворчество с приро-
дой, и мастера работали очень аккуратно, что-
бы не испортить естественную красоту. 

СКАЛЫ ПРЕВРАТИЛИ В ХОЛСТЫ 

Большая часть мастеров поучаствовали в 
фестивале не впервые. В основном это победи-
тели Olkhon Ice Fest прошлых лет. В первые дни 
скульпторы изучали территорию, разговарива-
ли с местными жителями, посещали экскур-
сии. И только после приступили к работе. 

За две недели 13 художников превратили 
побережье Ольхона в галерею скульптур с де-
сятками арт-объектов, в том числе образы по-
явились на скалах, которые были использованы 
как природные холсты. 

Первая скульптура, которая встречает гостей, 
– арка или, как говорят сами мастера, – портал, 
который отправляет в другой мир – в ту самую 
«Вселенную Байкала». Каждый мастер работал 
над своими скульптурами, но один арт-объект 
– исключение. Это 13 столбов сэргэ – скуль-
птура повторяет композицию, которая на-
ходится на мысе Бурхан. Подобные 
столбы возвыша- ются перед 
скалой Шаманка. Считается, 

что столбы 
с в я з ы в а ю т 
три мира, 
символизи-
руют некое 
м и р о в о е 
древо. Они 

«корня-

ми» уходят в подземный мир, верхушками – в 
небеса. Тринадцать художников – тринадцать 
столбов: каждый работал над одним. 

КАЖДЫЙ ЧАС ФИГУРЫ ВЫГЛЯДЯТ 
ПО-РАЗНОМУ 

Вечерами Olkhon Ice Fest по-особенному 
красив: подсветка фигур делает парк футури-
стичным. 

Как отметила Наталья Сысоева, директор 
Иркутского областного художественного му-
зея, освещение имеет серьезное значение, от 
него зависит, как выглядят скульптуры, и 
каждый час здесь, на Ольхоне, они выглядят 
по-разному: 

– Свет либо подчеркивает объем, либо, на-
оборот, его съедает в какой-то позиции, ес-
ли фронтально осветить скульптуру, нет све-
тотени, она перестает работать. Скульптуры 

нужно рассматривать не пять минут. Утром, 
вечером, каждый час скульптуры будут выгля-
деть совершенно по-разному. За счет движения 
солнца появляются какие-то новые объемы. 
Интересно работает и вечерняя подсветка. Это 
всегда праздник. 

РАБОТА СКУЛЬПТОРОВ – 
ЭТО СКОРЕЕ ПЕРФОРМАНС 

Работу участников фестиваля Наталья Сы-
соева назвала скорее перформансом: 

– Это искусство, наверное, больше связано с 
перформансом: место, время и мастер со своей 
идеей – все это существует в коротком про-
межутке времени. Сложно понять мне этих 
мастеров. Любой скульптор, который ваяет из 
бронзы, камня, из любого другого материала, 
понимает, что его произведение будет жить 
долгие годы. Здесь мастера тратят такое же 
количество энергии, творческих и физических 
усилий, при этом понимая, что через два меся-
ца все это растает и канет в воду... 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
Полная версия материала на нашем сайте ogirk.ru


